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Фотограф, разозливший 
Суслова: в Марьиной роще 
идёт историческая 
выставка стр. 13

В скверах СВАО 
учат делать 
перископы и масксети 
для Донбасса стр. 11

Дерево-сорняк: 
чем опасен клён 
ясенелистный в наших 
широтах стр. 10

В Алтуфьевском районе начали строить первый дом по программе реновации 7стр.

Дарья 
Донцова: 
Первое правило — 
не пили мужа!

Из Останкина в Перово 
без пересадок 
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Здесь курсируют 
современные «Иволги»

Старт движению поездов 
по МЦД-3 дали Владимир Путин 
и Сергей Собянин 2стр.
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ПО МЦД-3 ПУСТИЛИ ПОЕЗДА 

Президент России 
В л а д и м и р Пу-
тин и мэр Москвы 
 Сергей Собянин 

дали старт движению по-
ездов по 3-му, Ленинград-
ско-Казанскому, маршруту 
Московских центральных 
диаметров.

Три линии 
подземки станут 

свободнее
Поезда МЦД-3 напря-

мую через центр города ве-
зут пассажиров из Зелено-
града в Раменское. 

— Для этого, конечно, 
была проделана колоссаль-
ная работа. Пассажиропо-
ток увеличится в 1,7 раза, 
пассажирских мест в два 
раза будет больше, сокра-
тится в 1,5 раза интервал 
движения, и стоимость по-
ездок снизится до 3,5 раза, 
— отметил мэр Москвы.

Более чем у 3 млн жите-
лей Москвы и Подмоско-
вья теперь наземное метро 
в шаговой доступности. 
По оценкам экспертов, к 
2030 году число пассажи-
ров МЦД-3 достигнет 577 
тысяч в сутки. За счёт того, 
что часть пассажиров будет 
пересаживаться на МЦД-3, 
станут свободнее станции 
метро Люблинско-Дми-
тровской, Таганско-Крас-
нопресненской и Калуж-
ско-Рижской линий. 

МЦД-3 теперь связывает 
крупнейшие предприятия 
Московского региона, в том 
числе технопарки и заводы 
в Зеленограде, авиастрои-
тельные предприятия на 
востоке Москвы. 

Можно 
перейти 

на метро и МЦК 
Строить МЦД-3 начали в 

2020 году. Были заново по-
строены Митьковская со-
единительная ветвь с тон-

нелем длиной 400 метров,  
городской вокзал Зелено-
град-Крюково, Русаковский 
и Николаевский путепро-
воды, развязка около плат-
формы Малино, парки для 
поездов в Раменском и Зе-
ленограде. 

Длина МЦД-3 — 85 км, 
на маршруте 38 станций. 
В СВАО это Рижская и 
Останкино, а также Пе-
тровско-Разумовская — на 
границе с соседним окру-
гом. На 14 остановках мож-
но сделать пересадку на ме-
тро и МЦК. 

Садиться на поезда 3-го 
диаметра можно с 5.30 утра 
до часа ночи. В часы пик 
они будут ходить с интер-
валом пять-шесть минут. 

Выделены три тарифные 
зоны. Центральная зона — 
от станции Ховрино до Ух-
томской, а также до Ленин-
градского и Казанского вок-
залов. Здесь проезд стоит 50 
рублей по карте «Тройка». В 
зоне «Пригород» — от стан-
ции Зеленоград до Левобе-
режной и от Ипподрома до 
Люберец — цена проезда 65 
рублей. И дальняя зона: от 
станции Клин до Алабуше-
во и от 88-го км до станции 
Совхоз нужно доплатить по 
30 рублей за каждую стан-
цию вне зоны «Пригород». 
В будущем году все составы 
МЦД-3 будут только марки 
«Иволга» или ЭП2Д. Сей-
час на маршруте две трети 
подвижного состава — но-
вые поезда. 

Скоро откроют 
и четвёртый 
диаметр

Два первых диаметра 
МЦД — Белорусско-Савё-
ловский (от Одинцово до 
Лобни) и Курско-Рижски 
(от Нахабино до Подоль-
ска) — открыли в ноябре 
2019 года. Уже этой осенью 
город планирует открыть 
движение по 4-му диаме-

тру — Калужско-Нижего-
родскому — от Апрелевки 
до Балашихи.

По словам мэра Мо-
сквы, сейчас разрабаты-
вается проект 5-го, наибо-
лее сложного, но интерес-
ного с инженерной точки 
зрения диаметра: 

— Надо будет пройти под 
центром города 12 киломе-
тров и соединить Ярослав-
ское и Павелецкое направ-
ления.
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Теперь пассажиры могут доехать от Зеленограда до Раменского без пересадок

Электрички 
курсируют 
с 5.30 утра 
до часа ночи

Первые пассажиры «Иволги», курсирующей по Ленинградско-Казанскому маршруту МЦД

Станции МЦД-3 
в СВАО:

• Рижская
• Останкино
• Петровско-Разумовская 

(на границе с САО)

За первый полный день работы МЦД-3 
пассажиры совершили 350 тысяч поездок. 
Об этом мэр Москвы Сергей Собянин сооб-
щил в своём телеграм-канале. 

«Судя по цифрам, решение запустить дан-
ный диаметр было абсолютно правильным. 
Рост количества пассажиров — самое надёж-
ное тому подтверждение. Уверен, что число 
людей, которые будут пользоваться диаме-

тром, будет расти и дальше, а мы продол-
жим создавать новые московские городские 
вокзалы, интегрируя их с метро и наземным 
транспортом», — отметил мэр. 

Самыми востребованными у пассажиров ока-
зались станции Зеленоград-Крюково, Андро-
новка, Ховрино, Лихоборы, Химки и Раменское. 
В целом поток пассажиров на этом направле-
нии за один день работы МЦД-3 вырос на 54%. 

З50 тысяч поездок за день
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86,5 тысячи жителей Севе-
ро-Восточного округа Мо-
сквы переедут из старого жил-
фонда в новостройки по про-
грамме реновации. Возведено 
уже 37 новых домов, строят-
ся и проектируются ещё поч-
ти пять десятков зданий. Об 
этом Сергей Собянин сооб-
щил в своём телеграм-канале. 

«Первый этап переселения 
в округе выполнили на 60%, 
в шести районах он уже окон-
чен или подходит к заверше-
нию», — отметил мэр.

Так, в Алексеевском районе 
ключи от новых квартир полу-
чили 608 жителей, в Лианозове 
— 286, в Марьиной роще — 518, 
в Отрадном — 285, в Ярослав-
ском — 193, в Северном Мед-
ведкове — 200.

Ро
ма

н 
Ба

ла
ев

Новостройка на проезде Дежнёва, 26, уже заселена

В СВАО по программе реновации 
построили уже 37 домов

Разворот по материалам телеграм-канала Сергея Собянина подготовили Игорь Минаев и Игорь Сибиряков

В Москве 
стали производить 
больше продуктов 

и лекарств 
Объём промышленного произ-

водства в Москве за полго да вы-
рос почти на 9%. Об этом Сергей 
Собянин сообщил в своём теле-
грам-канале. По словам мэра, 
отличная динамика у компаний, 
выпускающих лекарства, про-
дукты питания, особенно мяс-
ные и рыбные, а также текстиль. 

«После ухода зарубежных 
компаний на отечественном 
рынке освободилась часть ниш. 
Благодаря этому и системной 
поддержке города столичные 
предприятия активно развива-
ются: наращивают производ-
ственные мощности и расши-
ряют ассортимент продукции», 
— отметил Собянин.

На месте бывших 
промзон появятся 
школы и детсады
Город и инвесторы осущест-

вляют 41 проект комплексного 
развития территорий. Застрой-
ка ведётся и на месте бывших 
промзон. 23 проекта — с дет-
скими садами и школами. Об 
этом Сергей Собянин сообщил 
в своём телеграм-канале.

В целом в проектах запла-
нировано возведение 23 дет-
ских садов и 19 школ. Вся со-
циальная инфраструктура в 
новых микрорайонах будет в 
шаговой доступности от дома.

Восемь улиц, два бульвара и 
набережная в районе Покров-
ское-Стрешнево получили но-
вые названия. Их выбрали жи-
тели столицы на портале «Ак-
тивный гражданин». Об этом 
Сергей Собянин сообщил в 
своём телеграм-канале. 

«Четыре улицы названы в 
честь выдающихся спортсме-
нов, тренеров и руководителей 
футбольного клуба «Спартак», 
— написал мэр.

Улицы названы в честь 
основателей клуба Нико-
лая, Александра, Андрея и 
Петра Старостиных, выдаю-
щегося тренера  Константи-
на Бескова, великого игрока 
Фёдора Черенкова, замеча-
тельного комментатора Ни-
колая Озерова. 

Четыре улицы и два бульва-
ра в районе Тушинского аэро-
поля получили названия, свя-
занные с авиационной тема-
тикой. Это улицы Виражная, 
Спортивной Авиации, Аэро-
клубная, Пилотажная, Небес-
ный и Чкаловский бульвары. 

Мэ р  М о с к в ы 
Сергей Собянин 
в своём теле-
грам-канале со-

общил, что строители за-
вершили возведение двух 
новых эстакад на пересе-
чении Московской коль-
цевой автодороги, улицы 
Верхние Поля и Новоего-
рьевского шоссе. 

Вместо старого 
«клевера»

По словам столичного 
градоначальника, движе-
ние уже открыто по двум 
эстакадам, по которым ав-
томобили могут выехать с 
Новоегорьевского шоссе 
на внутреннюю сторону 
МКАД и с улицы Верхние 
Поля свернуть в направле-
нии Капотни. 

По его словам, новые ав-
томобильные «мосты» — 
часть проекта по рекон-
струкции старой развязки 
клеверного типа у рынка 
«Садовод» на 14-м кило-
метре Московской коль-
цевой. 

«Она уже готова на 60%», 
— отметил мэр Москвы.

Проложат 
12 километров 

дорог
Работы по реконструк-

ции развязки начались в 
2021 году. Основная за-
дача — развести пото-

ки авто, которые пово-
рачивают в сторону го-
рода и уходят из Москвы 
на МКАД. К тому же из-

за возросшего потока ма-
шин старая одноуровне-
вая развязка перестала с 
ним справляться. 

Здесь уже построен но-
вый путепровод, который 
соединяет улицу Верхние 
Поля и Новоегорьевское 
шоссе. К слову, его строи-
тельство завершили в ре-
кордно короткие сроки — 
всего за восемь месяцев. 

По проекту здесь пла-
нируют проложить более 

12 км новых съездов и ду-
блирующих дорог, расши-
рить уже существующие 
трассы, возвести пешеход-
ные переходы и тоннель от 
ТЦ «Мега» к рынку. 

Кроме двух открытых 
эстакад, здесь планиру-
ют построить мост, по 
которому можно будет 
свернуть с внутренней 
стороны МКАД налево 
в сторону «Меги», а так-
же эстакады для выезда с 

внешней стороны Коль-
ца к «Садоводу» и на ули-
цу Верхние Поля. 

На развязке появит-
ся разворотная петля. По 
ней с внутренней стороны 
МКАД можно будет бы-
стрее подъехать к торго-
вым центрам на Новоего-
рьевском шоссе.

По плану все работы на 
развязке у «Садовода» пла-
нируют завершить уже в 
следующем году. 

Добраться до «Садовода» станет проще
На 14-м километре МКАД построили две эстакады 

Достроить 
новую 

развязку 
планируют 
в 2024 году

Закончен монтаж эстакад через ж/д пути 
на первом участке южного направления 
МСД. Эстакады смонтировали без оста-
новки движения поездов. 

«Это важный транспортный узел — он 
свяжет ТТК, МСД и улицу Пруд-Ключики. 
Благодаря эстакадам разгрузим участок 
Третьего кольца от шоссе Энтузиастов до 
Рязанского проспекта и снизим нагрузку 
на Волгоградский проспект, шоссе Энту-
зиастов, Нижегородскую улицу и ТТК», 
— написал мэр в своём телеграм-канале. 

Кроме того, практически готов пеше-
ходный переход в районе 1-го Тушинско-
го проезда через пути МЦД-2. Он свяжет 
Волоколамское шоссе в районе дома 114 и 
1-й Тушинский проезд, обеспечив безопас-
ный путь через железную дорогу. Сейчас 
идут отделочные работы и благоустройство 
прилегающей территории. Работы плани-
руется закончить в сентябре.

Разгрузят трафик 
от шоссе Энтузиастов 

до Рязанки 

Горожане 
выбрали названия 
для нескольких 

улиц  
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На выборах мэра Мо-
сквы для голосования 
на участках планиру-

ют использовать специаль-
ные терминалы. По мнению 
экспертов, это вкупе с си-
стемой электронного голо-
сования позволит повысить 
явку на выборы, сделать их 
результаты более честными 
и избежать очередей при го-
лосовании. 

Тестировалась 
много раз 

Как отметил председа-
тель Комиссии столичной 
Общественной палаты по 
развитию отечественных 

IT-технологий в концеп-
ции «Умного города» Илья  
Массух, надёжность ДЭГ до-
казана результатами преды-
дущих выборов. 

— Система тестирова-
лась много раз: и на фе-

деральных выборах, и на 
московских. И она пока-
зала удобство для граж-
дан, легитимность, про-
зрачность и, самое глав-
ное, тайность голосова-
ния, — сказал он.

Для москвичей 
привычно 

Как рассказывает профес-
сор, председатель Комиссии 
по образованию и науке мо-
сковской Общественной па-
латы Мария Лазутова, уве-
личение числа избирателей, 
голосующих онлайн,  гово-
рит об удобстве ДЭГ. 

— Опыт проведения вы-
боров с использованием 
ДЭГ уже показал: он име-
ет своё значительное преи-
мущество. Во-первых, зна-

чительно увеличилось  ко-
личество голосующих. Во-
вторых, всё-таки Москва 
уже давно работает в си-

стеме информационных, 
всех необходимых для 

жизни, для быта тех-
нологий, и это уже 
является привыч-
ным явлением, — 
отметила профес-
сор.

Голосовать 
онлайн — 

это модно   
По словам руково-

дителя аналитического 
центра Zecurion Владими-

ра Ульянова, ДЭГ обеспечи-
вает участие более широких 
слоёв общества в выборах. 

— Я считаю, что это впол-
не нормальное явление и 

тенденция к увеличению ко-
личества людей, которые го-
лосуют онлайн. Потому что 
это просто удобнее, быстрее 
и проще, — сказал Ульянов.

По его словам, высокая 
явка на дистанционном 
электронном голосовании 
позволит повысить общую 
явку на сентябрьские вы-
боры, тем самым обеспечив 
участие в выборах более ши-
роких слоёв общества.

— Это важно для того, 
чтобы большее количе-
ство людей сделали своё 
волеизъявление. Соответ-
ственно, результаты выбо-
ров были более релевант-
ными и соответствующи-
ми настроению в обще-
стве, — пояснил эксперт.

Кроме того, он отметил, 
что модернизация системы 
голосования — это есте-
ственный процесс не толь-
ко для столицы, для любо-
го современного общества. 

— Переход от бумажных 
документов к электронным, 
развитие высокотехнологич-
ных инструментов, удалён-
ного получения услуг. Это 
база в рамках единого тренда 
развития технологий. Поэ-
тому я думаю, что в будущем 
мир будет потихонечку пе-
реходить на более прогрес-
сивные электронные систе-
мы, — заключил Ульянов.

Олег ДАНИЛОВ
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Генеральный директор Феде-
рации фигурного катания г. Мо-
сквы, заслуженный тренер Рос-
сии Нина Мозер в общественном 
штабе Сергея Собянина провела 
встречу с известными фигури-
стами в рамках цикла бесед «Век 
достижений», приуроченного к 
100-летию московского спорта. 

По словам Мозер, в Москве до-
статочно катков, чтобы дать воз-
можность заниматься как спорт-
сменам-профессионалам, так и 
любителям. 

Спортивную подготовку в уч-
реждениях Москомспорта прохо-
дят 1,7 тысячи спортсменов. В го-
роде регулярно занимаются бо-
лее 492 тысяч детей и взрослых. 

Как рассказал заслуженный 
мастер спорта России продюсер 
Илья Авербух, он и его воспитан-
ники часто выступают на катках 
во дворах домов и отмечают вы-
сокое качество льда. 

— Главная задача, которая сто-
ит перед нами, — это вовлечение 
зрителей, чтобы они больше ка-

тались на коньках, — пояснил он. 
Олимпийская чемпионка и те-

леведущая Алина Загитова на-
помнила, что в Ясеневе строится 
Центр фигурного катания Этери 
Тутберидзе, где будут проходить 
тренировки и соревнования по 
фигурному катанию и хоккею.

— Огромное спасибо за то, что 

открывают нам такой каток, где 
можно полностью развиваться, 
— сказала Загитова.

Участвовавший во встрече ви-
це-спикер Госдумы Пётр Тол-
стой вручил фигуристам благо-
дарственные письма за их вклад 
в развитие столичного спорта.

Андрей ТОМЦЕВ

 Олимпийская чемпионка Алина Загитова  
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 Кандидат на пост мэра Москвы 
от КПРФ Леонид Зюганов в ки-
нотеатре «Иллюзион» на Котель-
нической набережной представил 
свою предвыборную программу. 

Он рассказал собравшимся ак-
тивистам о необходимости раз-
вития столичной промышлен-
ности и образования.

— Я абсолютно уверен: если 
мы сделаем фонд поддержки 
промышленности и науки, в те-
чение 5-10 лет мы  увидим  очень 
серьёзный  рост, — заявил кан-
дидат. 

Кандидат в мэры Москвы от  
«Новых людей»  вице-спикер Го-
сударственной думы Владислав  
Даванков принял участие в про-
екте «Победи свой страх», посвя-
щённом водным видам спорта, 
и прыгнул с 10-метровой выш-
ки в бассейне «Чайка». 

К слову, проект направлен на 
популяризацию здорового об-
раза жизни и способствует объ-
единению любителей водных ви-
дов спорта.

Кандидат в мэры Москвы от 
ЛДПР Борис Чернышов провёл 
День физкультурника в Фести-
вальном парке столицы. 

— Занятие спортом — это заня-
тие своим здоровьем, инвестиция 
в долгую жизнь. И поэтому мы как 
самая молодая, спортивная пар-
тия сегодня здесь отмечаем  этот  
праздник энергично, здорово и 
позитивно, — сказал Чернышов.

Мероприятие включало в себя 
пробежку, перетягивание каната, 
футбольный чемпионат и  ряд дру-
гих спортивных соревнований. 

Кандидат в мэры от партии 
«Справедливая Россия — За 
правду» Дмитрий Гусев  в своём 
штабе обсудил с жителями аль-
тернативный бюджет Москвы. 

Он отметил, что грамотное 
распределение финансов по-
зволяет развивать город, а так-
же предложил программу эко-
номии средств, которую опубли-
ковал на своей странице в соци-
альной сети. 

Игорь СИБИРЯКОВ

В общественном штабе выступили 
известные фигуристы   

Кандидаты обсуждали 
образование и бюджет Москвы

НАДЁЖНОСТЬ СИСТЕМЫ ДОКАЗАНА    
Эксперты делятся мнениями об электронном голосовании 

Электронное 
голосование 
занимает 
несколько 
минут 

Терминалы на участках 
позволят обойтись 

без очередей
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Даниилу Ливанову 13 лет, 
он живёт на Сельскохо-
зяйственной улице. Не-
давно мальчик стал фи-

налистом всероссийского кон-
курса «Золотая нота: трамплин 
для талантов», виртуозно сы-
грав на гитаре песню группы 
«Нирвана». В творческом тур-
нире, проходившем в Москве, 
участвовали более 500 ребят, из 

которых в финал прошли 18 че-
ловек. Призом для них стало об-
учение в рок-школе Продюсер-
ского центра Игоря Сандлера. 

— На время обучения мне и 
ещё трём финалистам предло-
жили объединиться в музыкаль-
ную группу. Мы быстро сдружи-
лись и потом продолжили играть 
вместе. Придумали название — 
«Несахар» — и уже сочинили две 
песни, — рассказал Даниил. 

Учиться играть на гитаре он 
начал три года назад. 

— Мне с детства нравил-
ся рок, его слушают и мои ро-
дители. Захотелось научиться 
играть соло из любимых песен 
таких групп, как  AC/DC, Guns 
N’Roses, Metallica, и записался 
на занятия. Начал с акустиче-
ской гитары, потом перешёл на 
электро, — объяснил паренёк.  

Молодую группу «Несахар» 
уже заметили. Сюжет о фина-
листах конкурса вышел в про-
грамме «Доброе утро» на Первом 
канале. А ещё ребят пригласили 
выступить 20 августа на боль-
шом рок-фестивале в Зелёном 
театре ВДНХ. 

Кстати, в школе юный музы-
кант учится на четыре и пять, хо-
чет стать программистом. В сво-
бодное время играет в баскетбол 
и гуляет со своим чихуахуа по 
кличке Кекс.

Мария ГОРБУНОВА

Даниила и его 
группу пригласили 

выступить 
в Зелёном театре 

ВНДХ

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

Ольга 
Геранчева,
шеф-редактор 
«ЗБ»

Ан
на

 Р
ом

ан
ов

а

Победителем московско-
го этапа смотра-конкурса 
«Лучший по профессии» 
среди пожарных стал Вла-
димир Гаин. Ему 28 лет, 
уже третий год он служит 
в 59-й пожарно-спасатель-
ной части на улице При-
швина. 

Конкурс состоял из тео-
ретической части и демон-
страции физической под-
готовки. 

— Я с юных лет занимал-
ся плаванием, лёгкой атле-
тикой, футболом. У себя в 
части сконструировал по-
лосу препятствий. Вместе 
с ребятами мы постоянно 
её проходили. Пример для  
подражания — мой отец. 
Он был пожарным. В дет-
стве я часто приходил к 
нему на работу, меня тя-
нуло к этой профессии, — 
признался чемпион.

Владимир участвовал в 
тушении пожара в кварти-
ре на улице Бестужевых, 
где из огня вывели двух че-
ловек; работал на крупном 
пожаре в частной клини-
ке, где были спасены семь 
граждан. 

Свободное время посвя-
щает семье, вместе с женой 
он воспитывает сына.

Анна 
ГОНЧАРОВА

Останкинский рай-
онный суд на 40 суток 
приостановил работу ре-
сторана доставки на ул. 
Академика Королёва, 13, 
стр. 1, за нарушение са-
нитарных норм. 

Как сообщила «ЗБ» 
главный государствен-
ный санитарный врач 
СВАО Ирина Тарасен-
ко, сотрудники окруж-
ного Роспотребнадзора 
провели на предприятии 
санитарно-эпидемио-
логическое расследова-
ние после регистрации 
случая острой кишеч-
ной инфекции у одного 
клиента. В ходе провер-
ки выяснилось, что ре-
сторан грубо нарушил 
многие нормы. 

— Сотрудники вхо-
дили в ту же дверь, че-
рез которую загружа-

лись продукты. Это по-
вышало риск заражения 
пищевой продукции ми-
кробами и паразитами. 
Повреждённые полы, 
стены, потолки не по-
зволяли качественно де-
зинфицировать помеще-
ния, — поясняет Ирина 
Тарасенко. — Кухонное 
оборудование было за-
грязнено. Повара рабо-
тали без медицинских 
книжек. Овощи, сыр, 
рыба были не промар-
кированы, что ставило 
под сомнение их каче-
ство и безопасность.

Ресторан немедленно 
опечатали и дали делу 
судебный ход. У пред-
приятия — 40 суток на 
то, чтобы устранить 
нарушения. Иначе его 
ждут новые санкции. 

Оксана МАСТЮГИНА

Ресторан в Останкинском 
закрыли на 40 суток 
за антисанитарию

Юный гитарист из Останкинского района 
стал финалистом всероссийского конкурса

Восходящая рок-звезда

Парень 
поразил жюри 
песней группы 

«Нирвана»

Ситуация 
на дороге

Пожалуй, ситуация, ког-
да водитель едет по ожив-
лённой дороге, — одна из 
тех, в которых ярко прояв-
ляется характер. Одни сиг-
налят, едва машина впе-
реди чуть задержалась на 
светофоре, другие сохра-
няют спокойствие даже в 
затяжной пробке. А если 
случается ДТП, оставаться 
вежливым и не нервничать 
сложно почти всем. Я не 
говорю о тяжёлых авари-
ях, не дай Бог! Но мелкие 
происшествия на дороге не 
редкость. 

Вот и коллега поделилась 
историей: ехала на работу, 
и когда съезжала с Сельско-
хозяйственной улицы на 
МСД, в задний бампер её 
машины врезался потеряв-
ший внимательность во-
дитель. К счастью, ничего 
серьёзного. Ждать ГИБДД 
не было времени, тем бо-
лее что в случае незначи-
тельной аварии водители 
сами могут оформить евро-
протокол. Бланков под ру-
кой не было, решили запол-
нить документ через пор-
тал госуслуг. Но виновник 
столкновения разволно-
вался и не смог вспомнить 
пароль. Коллега тоже на-
чинала переживать: опаз-
дывает же на работу! 

На выручку приехали па-
трульные ЦОДД — Сергей 
Трофимов и Алексей Фа-
деев. Оградили место ДТП 
конусами, чтобы обезопа-
сить участников дорожно-
го движения, и доброже-
лательно помогли во всём 
разобраться. У обоих во-
дителей даже поднялось 
настроение, да и на рабо-
ту коллега успела вовремя. 
Это ещё одно подтвержде-
ние того, что сложная ситу-
ация разрешится скорее и 
без стресса, если подходить 
к ней с холодным рассуд-
ком и вести себя тактично. 

Но не всегда патруль 
или ГИБДД успеют при-
ехать так быстро. К дорож-
ным неурядицам водите-
лям нужно быть готовыми. 
Заранее зарегистрировать-
ся в онлайн-сервисах и ра-
зобраться в их работе, во-
зить с собой пару европро-
токолов, не забывать о ви-
деорегистраторе. Простые 
правила помогут сберечь 
время и нервы. 
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Владимиру Гаину 28 лет, он женат и воспитывает сына

Из Новосибирского 
зоопарка в «Москвари-
ум» переехали азиатские 
выдры — самец и сам-
ка, которые родились 
год назад. Новые оби-
татели обустроились в 
просторном вольере 
вместе с сородичами. 
Теперь москвичи под-
бирают для них имена 

на портале «Активный 
граж данин». Можно 
выбрать одно из пред-
ложенных сочетаний — 
например, Гоша и Глаша 
или Мося и Фрося — или 
же предложить свой ва-
риант. В опросе приня-
ли участие уже больше 
126 тысяч человек. 

Иван ПЕТРОВ

В «Москвариуме» 
поселилась пара азиатских выдр Лучший пожарный Москвы 

служит в Бибиреве
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Встреча состоялась 
в общественном 
штабе на Покров-
ке. В ней приняли 

участие известные деятели 
культуры, врачи, спортсме-
ны, руководители городских 
заводов, предприниматели, 
учителя и врачи, ветераны, 
общественные советники и 
волонтёры. 

Новый 
транспортный 

каркас
По словам Сергея Собя-

нина, сегодня Москва пре-
одолевает вызовы и демон-
стрирует высокие темпы 
развития. 

— За последние пять лет 
мы вышли с очень непло-
хим результатом. Динамика 
развития экономики города 
превысила почти более чем 
в два раза, чем в среднем по 
стране, включая инвестиции 
в основной капитал. И наша 
новая индустриальная по-
литика тоже принесла ре-
зультаты. Сегодня уже около 
700 тысяч людей работают в 
промышленности Москвы, 
— сказал Собянин. — Рост 
производства промышлен-
ности невероятный: в два 
раза за пять лет.

Сергей Собянин напом-
нил, что за последние годы 
в Москве сформирован но-
вый транспортный каркас. 

— Конечно, необходимо 
развивать всю инфраструк-
туру для того, чтобы наш го-

род стабильно развивался. В 
первую очередь, конечно, 
транспортную инфраструк-
туру. Задачу, которую мы с 
вами поставили, — спасти 
Москву от транспортного 
коллапса, — мы с вами вы-
полнили, — отметил он. 

По словам Собянина, 
новая ситуация на доро-
гах стала возможной в том 
числе благодаря строитель-
ству хордовых магистралей, 
а также рекордным темпам 
строительства метрополи-
тена. В городе за несколь-
ко последних лет построено 
78 новых станций, а с учётом 
МЦК — более сотни. 

Медицина 
и образование 
в приоритете

Высокие темпы развития 
экономики позволяют Мо-
скве сохранять социальную 
направленность бюджетной 
политики. 

— Большая часть бюджета 
— это, как мы с вами всегда 
говорили об этом и догова-
ривались, и придерживаемся 
этого, это социальный бюд-
жет, который направлен на 
здравоохранение, образова-
ние, культуру, социальную 
политику и так далее. То есть 
то, что касается социальной 
поддержки москвичей, — 
сказал Сергей Собянин.

Начиная с 2010 года объём 
финансирования социаль-
ной поддержки москвичей 
был доведён практически 

до 600 млрд рублей. Кроме 
того, высокотехнологичная 
медицинская помощь в сто-
лице стала значительно до-
ступнее. 

— Сегодня по показателям 
медицины, здравоохранения 
Москва вполне занимает до-
стойное место не только в 
России, но и в мире. И за 
этот период времени мы вы-
сокотехнологичную помощь 

нарастили почти в шесть раз, 
— уточнил Собянин.

По его словам, город 
успешно внедряет новый 
московский стандарт поли-
клиник, к осени 2023 года 200 
корпусов лечебных заведений 
будут капитально отремон-
тированы, а через несколько 
лет количество современных 
зданий поликлиник вырастет 
ещё на 140 единиц. 

— Что это означает? Это 
означает, что вся поликли-
ническая сеть Москвы будет 
полностью модернизирова-
на и будет отвечать самым 
лучшим мировым стандар-
там, — добавил Собянин.

Фестивали 
привлекают 

миллионы гостей
В ходе встречи Сергей Со-

бянин также рассказал, что 
сегодня Москва стала миро-
вым лидером по темпам ре-
ализации проектов улучше-
ния городской среды. 

— За эти годы возникли 
новые традиции общения 
горожан, участия в фестива-
лях. Наши фестивали при-
влекают астрономическую 
цифру — 65 млн человек в 
год гостей и жителей сто-
лицы, — сообщил Собянин.

К примеру, городские 
рынки и ярмарки уже ста-
ли новым брендом столицы. 

— Решили, почему мы не 
можем сделать наши рын-
ки, чтобы чистота была, по-
рядок. Я считаю, что нам во 

многом это удалось, сдела-
ли новый бренд московских 
ярмарок, который близок к 
тому, что задумали, — ска-
зал Собянин. 

Он добавил, что в городе 
создаётся доступная инфра-
структура для досуга горожан: 
например, зимой в парках ра-
ботают катки с искусствен-
ным льдом, летом — откры-
ваются зоны отдыха у воды.

Город не только развива-
ется, но и растёт. 

— Если посмотреть, 
сколько мы строим: много 
или мало. Вот за последние 
10 лет, 12 мы в среднем вво-
дили 4 миллиона квадратных 
метров, это немало, — отме-
тил Собянин.

Столица удовлетворяет 
спрос москвичей на новую 
жилплощадь. Значительная 
часть новостроек — дома, 
возведённые для участни-
ков столичной программы 
реновации. За шесть лет в 
эксплуатацию введено 260 
домов. Новые квартиры в 
них уже получили 127 ты-
сяч москвичей. 

Сергей Собянин добавил, 
что в Москве действует луч-
шая в мире система предо-
ставления госуслуг. 

— Сегодня трудно пред-
ставить Москву без систе-
мы «Мои документы», без 
искреннего сервиса, кото-
рый там оказывают; сред-
нее ожидание в очереди — 
три минуты, это фантасти-
ка, — сказал Собянин.

Андрей ТОМЦЕВ

Современных поликлиник 
в Москве станет больше

Сергей Собянин обсудил развитие столицы с жителями

Площадка «Московских сезонов» на улице Хачатуряна стала одной из визитных карточек округаОткрытая в этом году новая поликлиника на Уржумской улице в Свиблове
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По словам Сергея Собянина, промышленное производство в Москве растёт

Большая часть 
городского 
бюджета 

направлена 
на социальные 

проекты
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До начала сентября 
благоустроят три 
двора на Путевом 
проезде и Стандарт-

ной улице. На трёх детских и 
двух спортивных площадках 
уже установили новые игро-
вые городки, качели, трена-
жёры для силовых трениро-
вок под открытым небом. Об 
этом и о том, какие ещё из-
менения происходят по про-
грамме «Мой район» в Ал-
туфьевском, рассказал гла-
ва управы Артём Волошин.

Приводят 
в порядок 

дворы и дома
В восьми дворах на Путе-

вом проезде, Стандартной 
и Инженерной улицах ме-
няют асфальт на проезжей 
части и на тротуарах. А на 
Костромской улице такие 
работы уже провели.

По всему району прохо-
дят с первого взгляда неза-
метные, но не менее важ-
ные работы по понижению 
уровня газонов. Делают это, 
чтобы трава и комья земли 
не попадали через бордюры 
на проезжую часть. 

В 38 подъездах комму-
нальщики проводят теку-
щий ремонт: красят сте-
ны, пору чни, входные 
группы. В трёх домах на 
Путевом проезде и Ко-
стромской улице ремонт 
делают уже капитальный: 
приводят в порядок фаса-
ды, трубы, системы водо-
снабжения и отопления. 
Работы продлятся до кон-
ца года. 

— К концу года также 
завершим реконструкцию 
здания спортивно-досуго-
вого центра «Кентавр» на 
Бибиревской улице, 9, — 
добавил Артём Волошин.

Больше 
1370 квартир 

В программу ренова-
ции в Алтуфьевском рай-
оне входят 50 старых до-

мов, расселить их долж-
ны до 2030 года. Недавно 
в районе началось строи-
тельство первого дома, а 
точнее, жилого комплек-
са из трёх корпусов на Ал-

туфьевском ш., вл. 51, 53. 
— Строители уже выры-

ли котлован и приступи-
ли к закладке фундамента. 
В новостройке будет 1373 
квартиры: 612 однушек, 
562 двушки и 199 трёхком-
натных квартир. Отделку в 
каждой выполнят по стан-
дартам программы рено-
вации. Во дворе обустроят 
три детские и три спортив-
ные площадки. Срок сдачи 
в эксплуатацию — 2025 год, 
— сообщил глава управы.

Свяжут 
два округа

Для повышения безопас-
ности дорожного движения в 
районе в этом году обустроят 
шесть новых пешеходных пе-
реходов. А в следующем году 
завершится строительство 
эстакады, которая свяжет 
Инженерную улицу и ули-
цу 800-летия Москвы в со-
седнем округе.

— Сейчас рабочие уста-
навливают бетонные сваи 

и монтируют пролёты че-
рез железную дорогу. На 
эстакаде будет по две по-
лосы движения в каждом 
направлении, — уточнил 
Артём Волошин.

Как отметила депутат 
Совета депутатов муни-
ципального округа А л-
туфьевский Марина Ще-
верова, район развивает-
ся, и за этим радостно на-
блюдать. 

— Эстакада, которую сей-
час строят между Алтуфьев-
ским и Восточным Дегуни-
но, — серьёзный проект. Но-
вая дорога станет ещё одной 
связкой между двумя округа-
ми и упростит путь от дома 

до работы многим жителям 
города. А программа ренова-
ции, стартовавшая в нашем 
районе, позволит горожанам 
из старого жилья переехать в 
просторные квартиры с со-
временной отделкой, — от-
метила Марина Щеверова.

За последние годы в рай-
оне был капитально отре-
монтирован диагностиче-
ский центр №5, реконстру-
ирован кинотеатр «Марс», 
а вокруг него благоустроен 
сквер, открылся легкоатле-
тический манеж на Инже-
нерной улице.

Михаил КОФАНОВ

Эстакаду 
между улицами 
Инженерной 
и 800-летия 
Москвы 
достроят 

в 2024 году

В Алтуфьевском районе начались реновация и строительство путепровода
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Проектное решение трёх жилых корпусов на Алтуфьевском шоссе
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Новой точкой притяжения в районе стал 
благоустроенный два года назад сквер у пруда Марс

Нина Пронина, Путевой пр., 44 :
— Наш дом в этом году капитально 

ремонтируют. Мы очень волнуемся, 
так как в доме ни разу не было капре-
монта за 55 лет. Пока работы выпол-
няют хорошо, прислушиваются к нам, 
рассказывают, как идёт ремонт. Наде-
юсь и верю, что после окончания всех 
работ наш дом станет выглядеть луч-
ше, а в квартирах будет теплее.

Елена Ширяева, пр. Черского, 15:
— Я часто езжу на машине в со-

седний округ к папе в гости. Их дом 
вижу из окна, но на путь до его дома 
мне приходится тратить полчаса, объ-
езжая железную дорогу либо через 
Лианозово, либо по Московскому 
скоростному диаметру. Очень не-
удобно. Поэтому с предвкушени-
ем жду открытия новой эстакады! 

ЧТО ДУМАЮТ ЖИТЕЛИ
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В Лианозове завершилась реконструк-
ция Алтуфьевского пруда. Работы про-
водил Мосводосток. Как сообщили в 
пресс-службе организации, пруд с по-
мощью плавающего земснаряда очисти-
ли от иловых отложений. Береговую по-
лосу отремонтировали, бетонные пли-
ты облицевали галькой.

В пруду обустроили два биоплато. 
— Высадили больше 13 тысяч сажен-

цев ириса обыкновенного, ириса бо-
лотного, сусака зонтичного, тростника 
обыкновенного, камыша обыкновенно-
го и рогоза узколистного, — уточнили в 

пресс-службе Мосводостока. — Эти рас-
тения очищают воду и создают благо-
приятные условия для рыб и водопла-
вающих птиц. 

Глава муниципального округа Ли-
анозово Марина Журкова отметила, 
что Алтуфьевский пруд пользуется по-
пулярностью. 

— Многие жители давно просили при-
вести пруд в порядок. Сейчас водоём 
стал выглядеть намного лучше. Уве-
рена, люди это оценят, — сказала она.

Михаил 
КОФАНОВ
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В очищенном от ила водоёме обустроили два биоплато

В пруду в Лианозове высадили 
ирисы и тростник

Первую новостройку возводят на Алтушке
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Новые центры мо-
сковского долго-
летия открылись 
в Перове, Восточ-

ном Измайлове, Царицы-
не, Крылатском, Акаде-
мическом районе, Щер-
бинке, на Соколе и в трёх 
районах СВАО: Бабушкин-
ском (ул. Менжинского, 
23, корп. 1), Останкин-
ском (просп. Мира, 119, 
стр. 227), Ярославском 
(Палехская ул.,14). Мэр 
Москвы Сергей Собянин 
отметил, что проект актив-
но развивается. 

Откроются 
в каждом 
районе

— Сегодня ещё одно со-
бытие: одновременно от-
крываются 10 клубов «Мо-
сковского долголетия». Их 
уже около 100 в городе. До 
конца года будет больше 
120 практически во всех 
районах Москвы, — ска-
зал мэр столицы, обраща-
ясь к участникам встречи. 

Ассоциаци я к л убов 
долголетия создана осе-
нью прошлого года. В неё 
входят лидеры клубов по 
интересам, действующих 
в центрах московского 
долголетия. Направления  
самые разные: нейрогра-
фика, йога, дизайн, пра-
вильное питание, танцы, 

изучение иностранных 
языков; клубы, в которых 
занимаются бильярдом, 
настольным теннисом, 
другими видами спорта. 
У клубов есть собствен-
ные команды. Сергей Со-
бянин подчеркнул, что 
построить и оборудо-
вать такие клубы про-
сто. Сложнее сделать их 
уютными, интересными 
для пожилых москвичей. 
Мэр обратился к участни-
кам встречи:

— Вы не только себя за-
жигаете, вы зажигаете сот-
ни тысяч москвичей — ва-
ших товарищей и друзей. 
Конечно, бесценно то, что 
вы делаете. Вас никто не 
просит, вас никто не за-
ставляет, вам никто за это 
не платит, но вы здесь вме-
сте. Спасибо!

Бильярд, 
шахматы, 
показ мод

По словам Сергея Со-
бянина, менее чем за год 
к Ассоциации клубов дол-
голетия присоединились 
около тысячи участников, 
которые занимаются орга-
низацией различных ме-
роприятий для пожилых 
москвичей. В частности, 
на урбанфоруме прошли 
соревнования на кубок 
мэра Москвы по бильяр-

ду и шахматам. В состя-
заниях, состоявшихся в 
Гостином Дворе, приняли 
участие лучшие спортсме-
ны проекта — более 120 
победителей и призёров 
различных соревнований 
проекта «Московское дол-
голетие». 

Также для гостей фору-
ма подготовили модное 
шоу. Показ моделей стал 
финальной частью третье-
го сезона творческого про-
екта «Мастерская дизай-
неров». Источником вдох-
новения для дизайнеров 
стала сама Москва. Гости 

увидели пять разных по 
стилю и исполнению ли-
неек одежды. На подиу-
ме их представили моде-
ли старшего поколения 
— ученицы модной шко-
лы «Московского долго-
летия».

Игорь МИНАЕВ

Появилось ещё 10 центров 
московского долголетия

С участниками проекта Сергей Собянин пообщался в Гостином Дворе

На экспозиции урбан-
форума в Центральном 
выставочном зале «Ма-
неж», посвящённой раз-
витию столичного транс-
порта, гостям расскажут 
о Московских централь-
ных диаметрах, объеди-
нивших Московскую об-
ласть и Москву скорост-
ным транспортом ново-
го поколения, об истории 
и развитии МЦК и Боль-
шой кольцевой линии ме-
тро (БКЛ), о недавно за-
пущенном регулярном 
электрическом речном 
транспорте и о самом со-
временном подвижном со-
ставе — поездах «Москва» 
и «Иволга».

На первом этаже вы-

ставки — экспозиция, 
посвящённая Большой 
кольцевой линии метро. 
На огромной арке, сим-
волизирующей Большое 
кольцо, воспроизведе-
ны виды новых станций. 
Под ней — девять арок по-
меньше. Это сделано для 
того, чтобы можно было 
наглядно сравнить мас-
штаб БКЛ с кольцевыми 
линиями подземок Пеки-
на, Сеула, Лондона и дру-
гих городов мира.

Как напомнил замести-
тель мэра Москвы Максим 
Ликсутов, Большая коль-
цевая линия — крупней-
ший в мире проект в обла-
сти метростроения. 

Евгений БАКИН

Одну из выставок в «Манеже» 
посвятили БКЛ
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Встать на вейкборд смогут даже новички
ФОТОФАКТ

В «Лужниках» на площадке урбанфорума открыт бассейн для вейкбординга. Попробовать силы в этом спорте можно бесплатно. 
Бассейн оснащён буксиром, благодаря которому встать на доску смогут даже новички. А опытные тренеры им в этом помогут 

Сергей Собянин напомнил, что в прошлом году была создана Ассоциация клубов долголетия
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В СВАО 
для москвичей 
элегантного 
возраста 

заработали 
сразу три 
новых 

пространства
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На площадке Московского ур-
банистического форума в Гости-
ном Дворе работают выставки, 
посвящённые здоровью. К при-
меру, здесь есть 3D-проекция че-
ловека высотой около 6 метров. 
С её помощью показывают, как 
бьётся сердце, как мозг переда-
ёт команды разным частям тела, 
как человек дышит.

Чтобы почувствовать себя 
врачом, можно посетить си-
мулятор операционной, попы-
таться выполнить на манекенах 
несколько операций и напеча-
тать медицинские импланты с 
помощью 3D-принтера. Часть 
выставочного пространства вы-
делили под демонстрацию до-
стижений отечественной про-
тезной отрасли. 

Моё внимание в Гостином 
Дворе особо привлекла роботи-
зированная рука. Управлять ею 
можно с помощью специально-
го датчика, который восприни-

мает движение настоящей руки 
человека. Когда человек двига-
ет своей рукой, робот повторяет 
все движения. Можно, напри-
мер, попытаться взять кубик и 
подвигать его. 

Пенсионер Владимир Нико-
лаевич из Алтуфьевского райо-
на тоже попробовал управлять 

механической рукой и отметил, 
что гордится российскими ин-
женерами.

— Ребята большие молодцы. 
Рука эта, конечно, замечатель-
ная, хоть и управлять ею слож-
новато, — поделился он впечат-
лениями.

Михаил ЩЕПИН

Площадки Москов-
ского урбанисти-
ческого форума 
разместились на 

Фестивальной площа-
ди рядом с главной спор-
тивной ареной столицы. 
Любой желающий мо-
жет посетить бесплатный 
мастер-класс, посмотреть 
фильм под открытым не-
бом и поиграть в настоль-
ные игры. 

Настольные игры 
и шапито

На форум москвичи 
нередко приходят всей 
семьёй. Для детей здесь 
много интересного: мож-
но своими руками сделать 
аквариум, нарисовать мел-
ками дорожную размет-
ку, изготовить вазу, даже 
попробовать управлять 
коммунальной техникой. 
В каждом павильоне ра-
ботают инструкторы, ко-
торые помогают детям ра-

зобраться с заданиями. За 
один день юные гости фо-
рума могут посетить целую 
серию познавательных ма-
стер-классов.

— Мы с дочкой уже и в до-
мино поиграли, и в шашки. 
Инструкторы на площад-
ке научили игре в шахма-
ты,— рассказывает Юлия 
Монга, которая пришла в 
«Лужники» с одиннадцати-
летней Софьей. — После на-
стольных игр пошли гулять. 
Когда проходили мимо пло-
щадки с мольбертами, Соня 

решила порисовать. Посад-
ка здесь свободная. Краски 
и карандаши выдают всем 
желающим.

На площадке «Шапито» 
показывают цирковое 

шоу. Выступают воздуш-
ные гимнасты, акробаты, 
дрессировщики с собака-
ми, уличные театры устра-
ивают иммерсивные пред-
ставления. 

Достать 
экскаватором 

шарик
Одним из самых посе-

щаемых мест на урбан-
форуме в «Лужниках» 
стало колесо обозрения. 

Его высота больше 30 ме-
тров. С аттракциона от-
крывается вид на Мо-
скву-реку, «Москва-Си-
ти» и МГУ. Видно отсюда 
и арт-объекты форума. По 

периметру площадки раз-
мещены сотни скульптур и 
инсталляций, макеты су-
ществующих достоприме-
чательностей и будущих 
зданий. 

Посетители форума мо-
гут ознакомиться с рабо-
той московских комму-
нальщиков на интерак-
тивных выставках и игро-
вых площадках. На одной 
из них установили сухой 

бассейн с шариками и 
небольшими экскавато-
рами. Управляя ковшом, 
надо искать среди шаров 
игрушки и доставать их. 
Здесь же можно увидеть и 
коммунальную технику в 
натуральную величину: 
пожарную, снегоубороч-
ную, машину для уклад-
ки асфальта... 

Разумеется, площад-
ка в «Лужниках» не мог-

ла обойтись без спорта. 
Каждый день здесь устра-
ивают семейные спортив-
ные праздники, проводят 
групповую зарядку и за-
нятия по йоге, соревнова-
ния по пляжному волей-
болу и баскетболу. Мож-
но опробовать тренажёры 
по сёрфингу, прокатиться 
на сапборде или научить-
ся танцевать зумбу.

София РОСТОВЦЕВА

На площадке можно увидеть 
макеты достопримечательностей 

столицы и проекты будущего
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Разработку оценил гость форума Владимир Николаевич из Алтуфьевского района

Гости форума охотно осваивают навыки управления коммунальной техникой

В Гостином Дворе можно научиться управлять 
механической рукой

В «Лужниках» приготовили 
много интересного 
для семей с детьми

Урбанфорум развернулся
на четырёх площадках

12-й Московский урбанистический форум стартовал в 
столице 1 августа и будет продолжаться до 10 сентября 
включительно. Программы развернулись на площадках 
в Гостином Дворе, парке «Зарядье», на стадионе «Луж-
ники» и в Центральном выставочном зале «Манеж». 
Корреспонденты «ЗБ» посетили экспозиции и пообща-
лись с гостями форума. 

В концертном зале парка «За-
рядье» экспозиция Московско-
го урбанистического форума по-
священа новым технологиям, 
которые применяют для раз-
вития городской среды. Кро-
ме того, посетителей знакомят 
с новинками этого года и про-
ектами будущего. 

— Больше всего мне понрави-
лось путешествие по Москве с 
помощью VR-шлема. Через него 
увидела Москву так, как если 
бы гуляла по ней на самом деле. 
Причём я не только «полетала» 
над столичными достопримеча-
тельностями, но и поплавала на 
новом речном электротрамвае и 
проехала на метро по станциям 
БКЛ, — делится впечатлениями 
Екатерина Торопова.

Екатерина гуляет по площадке 
урбанфорума в Зарядье не пер-
вый день. Изначально её заинте-
ресовали бесплатные лекции по 
финансовой грамотности.

— В конце одного урока каж-
дому посетителю вручили ум-
ную колонку «Алиса». Это было 
очень неожиданно и приятно, — 
отметила она.

Семинары и мастер-классы 
проводят признанные специа-
листы своего дела. Выступле-
ния, как правило, посвящены 
экономике, бизнесу и строитель-
ству. Ну, а тем, кто пришёл на 
форум не только за новыми зна-
ниями, но и за новыми впечатле-
ниями, предлагают посмотреть 
мультимедийные инсталляции 
и интерактивные выставки. Они 
показывают Москву будущего: 
станции метро, технопарки, де-
ловые центры, спортивные и жи-
лые комплексы. 

А для любителей искусства 
ежедневно устраивают музы-
кальные вечера, киносеансы, 
показы спектаклей.  

София 
РОСТОВЦЕВА

В Зарядье предлагают 
«полетать» над столицей 
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Казалось бы, что об-
щего между клёном 
ясенелистным (его 
ещё называют аме-

риканским) и борщевиком? 
И тот и другой — инвазив-
ные виды, то есть растения-
чужестранцы, находящиеся 
за пределами естественной 
среды обитания. Привы-
чен для наших широт клён 
остролистный. А вот его 
заморский сородич, заве-
зённый к нам в XVIII  веке, 
так ныне распространился, 
что уже представляет угро-
зу нашей флоре. Недаром в 
«Чёрной книге», куда зано-
сят чужеродные для сред-
ней полосы России расте-
ния, среди древесных пород 
он занимает первое место.   

Страдают 
другие деревья 
и насекомые

— У ясенелистного клёна 
самая высокая степень вне-
дрения и натурализации. 
Он проник на нашу терри-
торию как заносное расте-
ние, стал распространять-

ся и расти в дикой природе, 
— говорит кандидат биоло-
гических наук, научный со-
трудник лаборатории ден-
дрологии Главного ботани-
ческого сада Игорь Яценко. 
— Его не зря сравнивают с 
борщевиком. Но если это 
растение семейства зонтич-
ных наносит экономиче-
ский ущерб, может вызвать 
у человека ожоги, то амери-
канский клён-захватчик 
наносит ущерб экологии, 
сокращая биологическое 
разообразие.  

Пришлый клён транс-
формирует пойменные леса. 
На берегах многих рек, в том 
числе в Москве, он полно-
стью вытеснил ольху, че-
рёмуху, иву белую, тополя 

и соответственно насеко-
мых, которые жили под по-
логом этих деревьев. В таком 
лесу теперь мало кто живёт 
и мало что растёт, проника-
ет разве что сорная трава. 
При этом реки заиливают-
ся, мельчают.

Аллергенный 
и хрупкий

— Серьёзный минус аме-
риканского клёна и в том, 
что пыльца мужских осо-
бей — довольно сильный 
аллерген, правда не силь-
нее, чем пыльца берёзы, — 
продолжает дендролог. — 
В Москве и Подмосковье 
в период цветения в конце 
апреля — начале мая она 
разносится ветром на при-
личные расстояния, вызы-
вая у людей поллиноз. 

А ещё искривлённый 
ствол, хрупкие ветви и не-
глубокая поверхностно-
разветвлённая корневая 
система клёна ясенелист-
ного приводят к тому, что 
во время ураганных ветров 
именно эти деревья чаще 

всего выворачивает с кор-
нем со всеми вытекающи-
ми последствиями.

Избавиться 
сложно

Ландшафтный дизайнер 
из Северного Медведкова 
Александра Турыгина го-
ворит, что, поскольку аме-
риканский клён очень хоро-
шо сеется и быстро растёт, 
избавиться от него слож-
но. В России у инвазивного 
пришельца практически нет 
природных врагов, в то вре-
мя как аутентичные породы 
деревьев страдают от вреди-
телей, болеют. Специально 
заводить для него «укроти-
телей» вряд ли стоит:  неиз-
вестно, какими проблемами 
для экологии это обернётся.

— Гербициды на это дере-
во-сорняк не действуют, — 
отмечает Турыгина. — По-
этому нужно вовремя уда-
лять поросль,  ведь когда  
такой клён вырастет, для 
его ликвидации уже потре-
буется выписывать пору-
бочный билет.

Несмотря на все мину-
сы, некоторым садоводам 
американский клён нра-
вится. Им можно посове-
товать посадить у себя на 
участке декоративные фор-
мы клёна ясенелистного — 
например, сорта «Фламин-
го», «Аурео». Главное пре-
имущество ясенелистного 
клёна — поразительная не-
прихотливость. Не удиви-
тельно, что в советские вре-
мена его охотно высажива-
ли в районах новостроек. 
Ему не страшны ни подтоп-
ления, ни засуха, он может 
расти, и очень быстро, даже 
на засолённых и заражён-
ных тяжёлыми металлами 
почвах. Однако сейчас его 
живучесть обернулась про-
блемами, так что и на дач-
ном участке усердствовать 
с его разведением не стоит.

Ирина КОЛПАКОВА

Клён-сорняк 
из Северной Америки

На берегах рек 
он занимает 

место 
ивы, черемухи, 

ольхи…

Почему из-за этого дерева экологи бьют тревогу

Крыльцо у мага-
зина на ул. 
Амундсена, 15, 

корп. 1, сломано. Админи-
страция обещала почи-
нить, но ремонт не прово-
дится. Пожилые люди 
могут войти в магазин 
только с помощью других 
покупателей. Когда почи-
нят крыльцо?

Зоя Ивановна, 
ул. Амундсена, 15, корп. 2

В управе района Сви-
блово сообщили «ЗБ», 

что ступени при входе в 
магазин на улице Амунд-
сена отремонтировали. 
А до конца августа, по 
информации руковод-
ства торговой точки, на 
крыльце планируется 
установить поручни и 
козырёк.

Маргарита 
ИВАНОВА

  Управа района Свиблово: 
ул. Лётчика Бабушкина, 1, 
корп. 1, тел. (495) 471-2886. 
Эл. почта: 
svispr@svao.mos.ru

В моей кварти-
ре вода стано-
вится горячей, 

только если её долго сли-
вать. Обращалась в «Жи-
лищник», но помощи не 
дождалась. Мне далеко за 
восемьдесят. Помогите 
мне, пожалуйста.

Руфина Петровна, 
ул. Конёнкова, 12

— Сотрудники «Жи-
лищника» провели пу-
сконаладочные работы в 
доме 12 на улице Конён-
кова. Сейчас система во-
доснабжения работает в 
штатном режиме, тем-

пература горячей воды в 
квартире жительницы со-
ответствует нормативам, 
— сообщили в управе рай-
она Бибирево.

Вскоре жительница по-
звонила в редакцию со 
словами благодарности: 
«Проблема с горячей во-
дой решилась после об-
ращения к вам, большое 
спасибо!»

Маргарита 
ИВАНОВА

  Управа района Бибирево: 
ул. Пришвина, 12, корп. 2, 
тел. (499) 205-3202. 
Эл. почта: bibirevo@mos.ru

В доме на улице Конёнкова 
наладили подачу горячей воды

ОТРЕАГИРОВАЛИ

На улице Плещеева 
отремонтировали лавочки

На двух детских 
площадках возле 
нашего дома 

сломаны лавочки. Помоги-
те решить проблему.

Наталья Александровна, 
ул. Плещеева, 7

— Сотрудники ГБУ 
«Жилищник района Би-
бирево» отремонтирова-
ли лавочки на детских 
площадках по указанно-
му адресу. В настоящее 
время они находятся в ис-
правном состоянии, — со-

общили в управе района 
Бибирево.

Осмотр детских и спор-
тивных площадок прово-
дится «Жилищником» 
ежедневно с занесением 
результатов в журнал.

Маргарита ИВАНОВА

  Управа района Бибирево: 
ул. Пришвина, 12, корп. 2, 
тел. (499) 205-3202. Эл. 
почта: bibirevo@mos.ru. 

  ГБУ «Жилищник района 
Бибирево»: ул. Пришвина, 12, 
корп. 2, тел. (495) 533-0022. 
Эл. почта: gbu_bibirevo@bk.ru

09
88

Ступеньки магазина 
на улице Амундсена починили

Читайте «Звёздный бульвар» и в Телеграме!
Новости Северо-Восточного округа можно читать в мессенджере Телеграм. Здесь пуб-

ликуются статьи из свежего номера газеты и заметки, только что написанные наши-
ми корреспондентами. Тематика прежняя: общественно-политическая и хозяйственная 
жизнь Москвы и округа, интервью с интересными людьми, криминальная хроника, афи-
ша. Подписаться на наш канал можно по ссылке t.me/zb_svao.

ВСЕ НОВОСТИ 
НА САЙТЕ ZBULVAR.RU
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В 
скверах СВАО на-
ча ли проводить 
открытые мастер-
классы по изготов-

лению маскировочных се-
тей и других нужных для 
фронта приспособлений, 
чтобы оказать посильную 
помощь нашим бойцам в 
Донбассе могли все нерав-
нодушие жители. Орга-
низует их автономная не-
коммерческая организация 
«Солидарность», создан-
ная в округе для поддерж-
ки мобилизованных жи-
телей. На одном из первых 
мастер-классов побывала 
корреспондент «ЗБ». 

Активные жители Ярос-
лавского района собрались 
в четверг вечером в зелёной 
зоне у пруда рядом с домом 
4, корп. 1, на улице Вешних 
Вод. Многие пришли с деть-
ми, они рисовали открытки и 
писали письма защитникам. 

Анастасия, мама троих 
детей, сейчас в декретном 
отпуске. Она училась де-
лать маскировочные сети. 
Их создают на основе лёг-
кой и прочной нейлоновой 

сети, которую вяжут вруч-
ную, а потом оплетают ку-
сочками нетканого матери-
ала или верёвок. Цвет раз-
ный: имитирующий окра-
ску листьев, песка, снега. 

— Одну такую сеть вдво-
ём можно сделать за день, 
— объясняет Наталья Льво-
ва, одна из ведущих мастер-
классов и волонтёр округа. 
— С начала спецоперации 
наши волонтёры сплели уже 
больше 800 квадратных ме-
тров сетей. 

Девятилетний Ярослав, 
сын Анастасии, заинтере-
совался перископами. Их 
здесь называют «трубы раз-
ведчика». С помощью при-
способления из пластико-
вых сантехнических труб, в 
которые вставлена система 
зеркал, можно наблюдать за 
обстановкой вокруг из око-
па. Верхнее окошко защи-
щено москитной сеткой, 
которая предотвращает по-

явление бликов. Детали со-
единяются металлизиро-
ванным скотчем, что по-
зволяет при повреждении 
собрать из двух перископов 
один прямо «на коленке». 

— Недавно мы стали де-
лать «сухой душ», — отме-
тили в «Солидарности». — 
Кусочки специального мате-
риала насыщаются особым 
раствором, сворачиваются в 
пакетик, а бойцы потом их 
достают, брызгают водой и 
обтираются — это очень по-
могает в условиях недостатка 
воды. Мы хотели показать, 
что в этой работе нет ниче-
го сложного и каждый мо-
жет принять участие. 

Галина ПОГОДИНА

  Подробнее узнать о том, 
как поддержать бойцов, 
можно на сайте 
solidarnost.moscow. 
Горячая линия 
8-800-222-6142

Полгода назад Ольга 
Афанасьева из Бибирева 
вместе со своей сестрой 
Татьяной Сёмочкиной и 
подругой Оксаной Пота-
повой создали сообщество 
«Девы в берцах», чтобы со-
бирать гуманитарную по-
мощь для бойцов в Дон-
бассе. 

— У меня воевал племян-
ник, у девочек — брат, — 
рассказывает Оксана. — 
Отправляя посылки нашим 
родным, мы стали класть 
туда дополнительные пары 
носков, консервы, разные 
полезные мелочи, чтобы ре-
бята поделились со своими 
сослуживцами. Потом соз-
дали группу «ВКонтакте», 
где выкладываем просьбы 
бойцов. Люди стали откли-
каться! 

Сообщество передаёт в 
зону СВО продукты, ин-
струменты, оптику, одна 
девушка передала 600 пар 
носков. 

— А однажды выкупить 

крупную партию перчаток 
помогла маленькая девоч-
ка, разбив свою копилку. 
Мы не хотели брать, но на-
стояла её бабушка. Сказа-
ла, раз внучка хочет по-
мочь, нужно, чтобы по-
чувствовала, как её помощь 
важна.

Сейчас идёт сбор 
посылок для танки-
стов, которые несут 

службу в районе Кремен-
ной. Нужна полиэтилено-
вая армированная укрыв-
ная плёнка, которая за-
щитит блиндажи от влаги 
и осыпания земли; при-
годятся носки, бельё, ар-
мейская обувь. Подробнее 

по тел. 8-905-741-0908 и 
на странице сообщества 
в соцсети.

Оксана МАСТЮГИНА

Татьяна Сёмочкина (слева) и Оксана Потапова (справа) 
передают бойцу бинокли

«Девы в берцах» собирают 
посылки для наших танкистов

ре
кл

ам
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Одно из первых занятий 
состоялось в сквере на улице 

Вешних Вод

Гр
иг
ор

ий
 М

ат
ве

ев

 Сквер на ул. Руставели, 7: по вторникам, 17.00
 Сквер на Полковой улице: по средам, 18.00
 Берингов пр., 3: 24 августа, 17.00
 Б. Марфинская ул., 5, корп. 1: 23 и 30 августа, 17.00
 Сквер возле улицы Ак. Королёва: 25, 26, 27 августа, 12.00
 Сквер на Ракетном бульваре: 29 августа, 18.00
 Сквер на Оборонной улице: 30 августа, 18.00
 Сквер им. 50-летия ВЛКСМ (ул. Тихомирова, 1): 5 сентября, 17.00

Расписание мастер-классов

Учат делать перископы, 
масксети и «сухой душ»

В округе проводят уличные мастер-классы для тех, кто хочет помочь бойцам

Детям 
предлагают 
написать 
письмо 

и нарисовать 
открытку
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В 
столичном карше-
ринге можно арен-
довать автомобиль с 
ручным управлени-

ем. Эти машины рассчита-
ны в первую очередь на ин-
валидов: помимо обычных 
педалей, в них есть рычаг 
для ручного управления. 
Тянешь от себя — авто тор-
мозит, на себя — разгоня-
ется. 

Корреспондент «ЗБ» про-
тестировал эту систему. 

Бронь за четыре 
часа до поездки
Недавно застудил на ры-

балке правое колено, на-
жимать на педали в авто-
мобиле больно. Но брат по-
просил привезти нужные 
ему инструменты на дачу, 
и, чтобы выполнить прось-
бу, я решил арендовать ав-
томобиль с ручным управ-
лением. 

Чтобы взять в карше-
ринге обычную машину, 
нужно лишь приложение 
оператора; нашёл свобод-
ную машину — и в путь. 
Процедура аренды авто с 
«ручкой» другая. Его нуж-
но забронировать на сай-
те не менее чем за четы-
ре часа до поездки. Я де-
лаю заявку на следующий 
день. Мне перезванива-
ет сотрудник компании, 
уточняет время и адрес. 
И добавляет: автомобиль 
к подъезду бесплатно при-
везёт техник. Если по-
требуется, то он поможет 
сесть в салон.

На следующее утро раз-
даётся звонок: машина у 
дома. Это очень удобно, 
ведь в случае с обычным 
каршерингом автомобиль 

может стоять, например, 
на соседней улице. 

Машину осмотрит 
техник

У подъезда меня ждёт 
корейская легковушка. 
Перед началом поездки 
надо осмотреть кузов, ко-
лёса. Повреждения следует 
сфотографировать, сним-
ки направить оператору. 

Иначе придётся оплачи-
вать ремонт. Водитель, ко-
торый арендует обычную 
машину, делает это сам. 
А машину с «ручкой» за-
ранее осматривает техник. 
Это объяснимо: инвали-
ду или человеку с травмой 
было бы тяжело искать ца-
рапины, сколы. 

В пресс-службе опера-
тора рассказали, что пока 
в парке всего четыре авто с 

ручным управлением. Они 
появились по просьбе кли-
ентов. В день уже поступает 
по несколько заявок. Есть 
даже постоянные заказчи-
ки: например, один инва-
лид-колясочник регуляр-
но ездит в центр города на 
работу. 

Пока в автопарке только 
компактные седаны. Было 
бы неплохо добавить ещё 
и кроссоверы: у них боль-
ше багажник, резвее дви-
жок. Однако, как отметили 
в пресс-службе, седаны вы-
брали отнюдь не случайно: 
они пониже — в них проще 
сесть инвалиду.

Оплата 
за время 

и километраж
От ъезжаю от своего 

дома на проезде Якушки-
на. Рычаг газа и тормоза 
— справа от руля. Первое 
время чувствую себя не-
уверенно: боюсь, что за-
тормозить перед «зеброй» 
или на светофоре вовре-
мя не успею. Чтобы при-
выкнуть, делаю пару кру-
гов вокруг дома в присут-
ствии техника. За полча-
са осваиваюсь. Прощаюсь 
с техником и беру курс в 
сторону Мытищ, где на-
ходится дача. 

По пути отмечаю: ры-
чаг газа и тормоза — вещь 
удобная даже для обычного 
человека. После пяти-ше-
сти часов за рулём затекают 
ноги; переключившись на 
«ручку», можно отдохнуть 
от педалей. 

За полтора часа успеваю 
съездить на дачу и вер-
нуться домой. Пора пла-
тить за аренду. Для этого 
нужно приложение опе-
ратора. Оп лата состо-
ит из двух частей. Надо 
рассчитаться за время, на 
которое арендовали авто. 
Я брал на два часа, по 300 
рублей за час. Хотя мож-
но взять и на более долгое 
время, даже на несколь-
ко дней. Плюс требуется 
оплатить пройденное рас-
стояние. Каждый кило-
метр — 10 рублей. Итого у 
меня выходит 700 рублей. 
Довольно выгодно: поезд-
ка на дачу и обратно на 
такси обошлась бы в 1,5-
2 тыс. рублей. 

Роман 
НЕКРАСОВ 

Машину подадут к подъезду
Корреспондент «ЗБ» протестировал новинку каршеринга с ручным управлением

Авария во дворе 
на Дмитровке

Днём 15 августа води-
тель «Лады» ехал задним 
ходом по двору дома 
159а, стр. 2, на Дмитров-
ском шоссе и столкнулся с 
«Ниссаном». После аварии 
46-летний водитель «Нисса-
на» обратился в поликлини-
ку, где ему диагностирова-
ли ссадины и ушибы.

В Алексеевском 
пострадал  

мотоциклист

Вечером 15 августа во-
дитель мотоцикла БМВ по-
терял управление и врезал-
ся в заглохший «Фольксва-
ген». Авария произошла у 
дома 186д на проспекте 
Мира. Пострадавшего мо-
тоциклиста с переломами 
руки и ноги увезла скорая.

Сбил самокатчика 
на Сущёвском 

Валу

Вечером 15 августа 
мужчина 38 лет на элек-
тросамокате проезжал по 
«зебре» у дома 17/52 на 
улице Сущёвский Вал на 
красный свет, не спешив-
шись. Его сбил БМВ. Са-
мокатчика с переломом 
бедра увезли в больницу.

Попал под колёса 
в Марфине

Утром 16 августа води-
тель «КамАЗа» ехал по ули-
це Комдива Орлова и в рай-
оне дома 3 при перестро-
ении в соседний ряд сбил 
мужчину 26 лет на велоси-
педе. Его госпитализирова-
ли с переломом ключицы.

Отдел Госавтоинспекции 
УВД по СВАО

ДТП

Драка с мачете 
в Бутырском

Молодые люди бурно от-
мечали день рождения на 
детской площадке возле 
дома на улице Милашен-
кова. Один из местных жи-
телей решил прогнать нару-
шителей спокойствия. Тог-
да нетрезвый юноша из 
шумной компании, житель 
улицы Яблочкова, схватил 
мачете (это был подарок 
имениннику) и ударил оп-
понента в лицо. Мужчина, 
получивший рваную рану 

щеки, позвонил в скорую и 
полицию. Злоумышленник 
и его знакомые сбежали, 
но вскоре были задержа-
ны полицией. Останкинская 
межрайонная прокуратура 
утвердила обвинительное 
заключение.

Потратил 
чужие деньги 
в Медведкове

32-летний житель Ши-
рокой улицы нашёл возле 

дома банковскую карту и 
пошёл с ней по магазинам. 
Потратил 6 тысяч, но при 
этом сумма каждой покуп-
ки не превышала 1 тысячи, 
чтобы не требовалось вво-
дить ПИН-код. Пропажу де-
нег заметил владелец кар-
ты и обратился в полицию. 
Злоумышленника задержа-
ли с помощью камер видео-
наблюдения. Бабушкинская 
прокуратура направила уго-
ловное дело в суд.

Анна 
ГОНЧАРОВА

ХРОНИКА «02»

Тянешь рычаг на себя — авто 
разгоняется, от себя — тормозит

Таксисту поступил за-
каз с улицы Большая Че-
рёмушкинская: 91-лет-
няя жительница проси-
ла его доставить пакет в 
подмосковную Иванте-
евку. Однако водителя на-
сторожило, что женщина 
сильно нервничала, поэ-
тому в пути он решил про-
верить содержимое паке-
та. Сверху лежали вещи, 
а под ними — 750 тыс. ру-
блей. Таксист уже ехал 
по Ярославскому шоссе, 
когда решил обратиться 

в ближайший отдел по-
лиции в Ярославском рай-
оне. 

— Пенсионерка расска-
зала полицейским, что ей 
под видом внучки позво-
нила женщина и сообщи-
ла, что попала в серьёз-
ное ДТП, из-за чего нуж-
на срочная операция. Ба-
бушка передала водителю 
такси пакет, спрятав на-
личные в одежду, — пояс-
нили «ЗБ» в пресс-службе 
УВД по СВАО.

Сотрудник и отдела 

уголовного розыска УВД 
по СВАО с коллегами из 
территориального отдела 
полиции задержали по-
дозреваемого в мошенни-
честве 27-летнего жителя 
Московской области, он-
то и собирался получить 
посылку от пенсионер-
ки. Возбуждено уголов-
ное дело, мужчине гро-
зит шесть лет лишения 
свободы. Деньги в пол-
ном объёме вернут по-
терпевшей.

Татьяна ЯКОВЛЕВА

Бдительный таксист 
уберёг пенсионерку от мошенника
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Чтобы привыкнуть к ручному управлению, понадобилось полчаса
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В Еврейском музее и 
центре толерантно-
сти, который нахо-
дится в Марьиной 

роще, открылась выставка 
к 100-летию со дня рожде-
ния знаменитого фотографа 
«Лев Бородулин. Предуга-
дать момент». 

Был дважды 
ранен

Пять разделов экспози-
ции отражают основные пе-
риоды его творчества. 

— Представлено более 110 
работ. Мы хотели сделать 
очень личную выставку-

биографию, дать возмож-
ность зрителю заглянуть 
глубже — за пределы уже 
ставших классикой сним-
ков, — отметила куратор 
выставки Мария Гадас. 

Лев Бородулин родился 
в Москве. В 1940 году по-
ступил на художественное 
отделение Московского по-
лиграфического института, 
через год ушёл на фронт. 
Был дважды ранен, награж-
дён медалями «За оборону 
Москвы» и «За взятие Бер-
лина». После войны он вер-
нулся в институт. 

А ещё привёз трофей-
ную лейку и на эту камеру 

снимал хронику Победы: 
возвращавшихся солдат, 
встречи на вокзалах. К со-
жалению, сохранилось не-
многое. Самый ранний из 
представленных на выстав-
ке снимков — уже 1949 года. 
На нём запечатлены семьи с 

детьми у памятника Пуш-
кину, в руках у героев фото 
— красные шарики. Лев Бо-
родулин стал делать цвет-
ные фотографии одним из 
первых в Москве.

На обложке 
«Огонька»

В 1950-60-х годах Лев 
Абрамович был одним из 
ведущих фотографов глав-
ного в СССР периодиче-
ского издания — журна-
ла «Огонёк». Известность 
принесли ему репортажи 
о спортивных событиях: 
он умел поймать самый 
острый, яркий момент со-
стязания. Сам играл в ба-
скетбол, даже выступал за 
сборную Москвы. 

Но не все снимки были 
сразу оценены по достоин-
ству. Так, за ставший впо-
следствии легендарным 
кадр «С вышки!» Бороду-
лин был раскритикован со-
ветской цензурой. Фото сде-
лано во время летней Олим-
пиады 1960 года в Риме и 
вышло на обложке «Огонь-
ка». На нём спортсменка за-
печатлена в момент прыж-
ка в воду «сильно со спи-
ны». Члену Президиума 
ЦК КПСС Михаилу Сус-
лову фото показалось на-
столько фривольным и бес-
содержательным, что он на-
звал его «летающей ж…». Ре-
дактору сделали выговор, а 

Бородулина взяли под осо-
бый контроль.  

Впрочем, это не поме-
шало ему снискать миро-
вую славу. Например, в 1964 
году английский ежегод-
ник Photography Year Book 
назвал его звездой миро-
вой фотографии, через три 
года Бородулин был при-
знан лучшим фотографом 
года (по версии японской 
газеты «Асахи»), а в Мюн-
хене ему вручили золотую 
олимпийскую медаль за до-
стижения в области спор-
тивной фотографии. 

Кстати, тот самый сни-
мок «С вышки!» в середи-
не 1990-х продали на аук-
ционе «Сотбис» почти за 
3,8 тыс. долларов. 

Волейбол по кругу
А ещё Лев Бородулин 

стал первым советским фо-
тографом, использовавшим 
объектив «рыбий глаз». С 
помощью этого объектива 
на свет появились круглые 
снимки, например «Гим-
настический круг» и «Мы 
играем в волейбол». Дол-
гое время люди не могли 

понять, как удалось взять 
столь неожиданный ра-
курс; предполагали даже, 
что фотограф залез в яму 
посередине поля, а волей-
болисты играли вокруг неё. 

В финальном зале авторы 
экспозиции предлагают по-
знакомиться с пятью пра-
вилами Бородулина: ста-
раться отходить от группы 
фотографов и быть немно-
го вдалеке; концентриро-
ваться не только на побе-
дителях, но и на побеждён-
ных; думать, прежде чем 
снимать; думать не только 
о моменте, но и о ракурсе; 
предугадывать момент.

В 1973 году Лев Абра-
мович переехал в Изра-
иль, продолжив снимать 
спортивные события и по-
вседневный быт. Скончался 
мастер в декабре 2018 года 
в возрасте 95 лет. 

Выставка будет действо-
вать до 17 ноября. Посеще-
ние бесплатное, 12+. 

Татьяна БЕЛОНОЖКИНА

  Адрес музея: ул. Образцова, 
11, стр. 1а. Время работы: 
вс. — чт. 12.00-22.00, 
пт. 10.00-15.00. 
Справки по тел. (495) 645-0550

Фотограф, 
разозливший 
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Запечатлённый момент заседания апелляционного жюри на Олимпиаде 1960 года 
Бородулин шутливо назвал «А судьи кто?»

Снимок «С вышки!» показался цензуре непристойным
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Лев 
Бородулин. 

1964 год
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Он первым 
в Советском 

Союзе 
стал снимать 
на объектив 
«рыбий глаз»

10
45

В Марьиной роще идёт выставка, посвящённая Льву Бородулину
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В 
редакцию пришло 
письмо от жителя 
района Отрадное 
Алексея Мирончи-

ка. Он интересуется: «Мож-
но ли сегодня выгодно про-
дать свои ювелирные укра-
шения, в том числе золото 
и другие драгоценные ме-
таллы, и как это сделать?» 

Навсегда 
или на время?

По словам ювелира, жи-
тельницы Марьиной рощи 
Софьи Казачковой, таким 
вопросом задаются многие 
люди, у которых залежа-
лись ненужные ювелирные 
украшения, например сло-
манные или просто старые. 

— Вам срочно нужны 
деньги, но нет желания 
брать кредиты? Продайте 
свои драгоценные излишки 
и получите за них реальные 
деньги, — советует ювелир.

Она уверена: сейчас, 
когда цена на драгоцен-
ные металлы выросла до 
максимальных за послед-
ние годы значений, этому 
«лому» можно найти луч-
шее применение. Софья на-
поминает, что есть три за-
конных организации, ко-
торые могут принимать у 
граждан изделия из дра-
гоценных металлов: лом-
бард, комиссионный ма-
газин и скупка. Выбор ме-
ста зависит от ответа на во-

прос: готовы ли вы навсегда 
расстаться с украшениями 
или хотите заложить их на 
время.

Из ломбарда 
можно выкупить

Самый популярный и по-
нятный многим вариант — 
сдать изделия в ломбард. 

— Если вы хотите в ито-
ге выкупить ваше золото 
или ювелирные изделия, 
надо идти туда, — говорит 
ювелир. 

Тут главное — правиль-
но оценить свои силы: 
если нет уверенности, что 
со временем денег хватит 
на выкуп драгоценностей, 
лучше сразу рассмотреть 
вариант их продажи. Софья 
Казачкова советует подо-
брать надёжный ломбард, 
работающий не первый год, 
с минимальной процент-
ной ставкой за хранение. 
И конечно, внимательно 
прочитать договор.

У ломбардов есть мину-
сы: камни в украшениях не 
оценивают вовсе, изделия 
принимают по весу, оце-

ночная цена низкая. К тому 
же залог в ломбарде — это 
долговое обязательство.

Денег 
от комиссионки 
придётся ждать
В комиссионном мага-

зине схема такая: сдаёте, к 
примеру, кольцо, и ждёте, 
когда его кто-нибудь купит.

— Сколько будут про-
даваться ваши украшения 
— большой вопрос. Мода 

меняется, сегодня людям 
нравятся перстни, завтра 
— тонкие кольца с камня-
ми. Дело может затянуть-
ся, — отметила Казачкова.

К тому же перед прода-
жей изделие надо будет по-
чистить или отполировать. 
В комиссионке это сдела-
ют, но за ваши деньги. Есть 
комиссионные магазины, 
которые могут взять и пла-
ту за аренду места на ви-
трине. От таких предложе-
ний лучше отказаться, ведь 
в этом случае магазину вы-
годно не продавать изделие 

как можно дольше, зараба-
тывая на аренде. 

— Сдача украшений в ко-
миссионку подходит толь-
ко тем, кому деньги срочно 
не нужны, да и украшения 
тоже, — считает эксперт.

В скупке примут 
даже коронки

О наличии третьего ва-
рианта знают не все. Он 
подходит тем, кто готов на-
всегда расстаться с украше-
ниями или у него есть так 
называемый лом драгме-
таллов. Это — скупки. 

— Золото оценивают, 
деньги выдают сразу. Ни-
каких залогов — только 
выкуп. Основной плюс — 
драгметаллы тут оценива-

ют дороже, чем в ломбарде. 
Также учитывается стои-
мость камней. Часто, если 
у скупки есть свои юве-
лирные магазины, изделия 
принимают не по весу, а 
именно по ценности укра-
шения, — говорит ювелир.

В скупке берут всё: совет-
ское золото, часы, даже сто-
матологические коронки, 
— и всё по высокому кур-
су золотовалютной биржи. 
Однако возможности вы-
купа нет. 

Игорь СИБИРЯКОВ

Как выгодно сдать золото
В зависимости от цели можно выбрать один из трёх вариантов
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Так называют клеймо, указывающее 
процент золота или серебра в изделии. 
К примеру: 585-я — 58,5% золота, осталь-
ное — примеси. Это самая распростра-
нённая проба, оптимальное сочетание 
качества и цены. А вот 750-ю пробу ис-
пользуют чаще всего именитые ювелир-

ные дома для изготовления элитных 
украшений, она менее распростране-
на из-за дороговизны. Экономвариант 
— 375-я проба. Невысокое содержание 
драгметалла делает изделия доступны-
ми для широкого круга покупателей, но 
такие украшения быстро теряют блеск.

Что такое проба?

Перед продажей 
ювелирного 
изделия его 

могут попросить 
почистить или 
отполировать

Скупки 
учитывают 
стоимость 

драгоценных 
камней 

в изделии

Софья 
Казачкова,
ювелир, 
жительница 
Марьиной 
рощи
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Пейзажи 
Камчатки 

на Октябрьской
26 августа в 13.00 куль-

турный центр «Марьина 
роща» (Октябрьская ул., 
91, корп. 1) приглашает 
на бесплатный мастер-
класс «Пейзаж Камчатки» 
(6+). После него можно 
посмотреть 3D-выставку, 
посвящённую этому уди-
вительному уголку на-
шей страны. Обязатель-
на запись по тел. (495) 
127-7155.

Ретро-мода 
в Лосинке

27 авгу-
ста с 12.00 до 
15.00 в Бабуш-
кинском пар-
ке, который расположен 
в Лосиноостровском  рай-
оне, состоится семейный 
фестиваль «Ретро-стиль». 
Его посвятят моде 1980-х. 
Вход свободный, 0+. Мож-
но не только прийти по-
смотреть, но и поучаство-
вать в конкурсе дефиле, 
подготовив подходящий 
наряд. Узнать подробно-
сти и подать заявку мож-
но на сайте bapark.ru.

Спектакль 
в Северном

29 августа 
в 19.00 в куль-
турном  цен-
тре «Север-
ный» (3-я Се-
верная линия, 17) пока-
жут спектакль «Протебя», 
12+. Это история о време-
ни и поисках мечты, кото-
рая часто теряется в суете 
повседневности. Ссылка 
на регистрацию доступна 
по QR-коду. Справки по 
тел. (499)767-6780. 

Мария ГОРБУНОВА, 
Виктория КАЙТУКОВА

АФИША

Бесплатные програм-
мы акции «Ночь 
кино» в Москве 
пройдут 26 августа. 

К ней присоединятся кино-
театры, музеи и культурные 
центры округа. 

Перед кинотеатром «Кос-
мос» (просп. Мира, 109) в 
12.00 начнётся представле-
ние с участием артистов в 
образе смешариков — этот 
анимационный проект от-
мечает своё 20-летие (0+). 
В 13.00 на экране покажут 
мультфильмы о приклю-
чениях фиксиков, динозав-
риков и сыщика Финника. 
(0+). А в 19.00 можно посмо-
треть аргентино-испанскую 
драму «Вечные истины» о 
пожилом учителе (18+). 

В кинотеатре «Вымпел» 
(ул. Коминтерна, 8) в 20.30 
покажут фильм производ-
ства Венесуэла — Куба «Ми-
ранда возвращается» (18+). 
Это приключенческая лента 
о жизни Франциско де Ми-
ранды (XVII-XVIII века) — 
первого борца за уничтоже-

ние испанского колониаль-
ного господства в Централь-
ной Америке. 

Полная программа «Мос-
кино» и регистрация на по-
казы на сайте mos-kino.ru.

Музей кино (павильон 
№36 на ВДНХ) ждёт гостей 
на бесплатные экскурсии: 
в 12.00 — «Секреты кино-
механика» (12+), в 15.00 — 
«Лабиринт историй» (12+) 
и в 18.00 — «Кабинет Сергея 
Эйзенштейна» (16+). В час 
дня в зале им. Ханжонкова 
можно всей семьёй посмо-
треть сказочную премье-
ру «Баба Яга спасает мир» 
(6+). С двух часов дня в зале 

им. Тарковского будут пока-
зывать и обсуждать совет-
ские фильмы о великих пу-
тешественниках (12+). 

На каждое из меропри-
ятий нужна регистрация 
на сайте www.museikino.ru.

В Московском много-
функциональном куль-
турном центре (Ярослав-

ское ш., 124) в 11.00 пока-
жут семейную комедию 
«Чебурашка» (6+), а в 19.00 
— уже ставший легендар-
ным фильм «Вызов», кото-
рый снимали в том числе на 
борту МКС (12+). Справки 
по тел. (499) 705-6027.

Алексей ТУМАНОВ, 
Ксения ФИРСОВА

В расписании возможны 
изменения, перед посещением 
уточняйте информацию 
на сайтах площадок.

Полная 
программа 
акции 
на сайте 
cinemanight.
culture.ru. 
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Как работал режиссёр культовой картины «Броненосец «Потёмкин», расскажут в Музее кино 

На ВДНХ 
можно будет 
заглянуть 
в кабинет 
Сергея 

Эйзенштейна

от актёра Алексея Корякова

КУЛЬТСОВЕТ

Посмотрите спектакль «Четыре тирана»
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Предлагаю посмотреть 
новый спектакль Констан-
тина Аркадьевича Райки-
на «Четыре тирана» по пье-
се Карло Гольдони «Само-
дуры». По сюжету жёны и 
дети четырёх деспотичных 
отцов семейств пытаются 
обуздать их грубый нрав и 
кондовые правила. Но ни-
какие ухищрения не помо-
гают. Тогда за дело берётся 
супруга одного из самоду-
ров — хитроумная синьора 

Феличе, и ей удаётся раз-
решить конфликт. Зрители 
наверняка получат удоволь-
ствие от этого доброго, весё-
лого и трогательного спек-
такля, тем более что дей-
ствие разворачивается под 
музыку Антонио Вивальди. 
Премьера спектакля «Че-
тыре тирана» состоится 
8, 9, 10 сентября на сце-
не «Дворца на Яузе». Этой 
постановкой «Сатирикон» 
откроет свой 85-й сезон.

Узнать о кружках и сек-
циях спортивно-досугового 
центра «Кентавр» и его фили-
алов в каждом районе округа 
можно будет 24 августа. 

— День открытых дверей 
— это отличная возмож-
ность познакомиться с на-
шей работой и узнать боль-

ше о том, как мы можем по-
мочь вашему ребёнку раз-
виваться и расти, — говорят 
в «Кентавре». 

В наступающем учебном 
году появится немало но-
вых направлений. Напри-
мер, в Бибиреве откроются 
школа юного журналиста 

и студия авиамоделиро-
вания, в Марьиной роще 
можно будет освоить леп-
ку из солёного теста, а в 
Алексеевском научат со-
бирать на скорость кубик 
Рубика, развивая мотори-
ку и аналитическое мыш-
ление. 

Кроме презен тац и и 
кружков и студий, детей 
и их родителей ждут игро-
вые программы, 
мастер-классы по 
живописи и руко-
делию. Встретят 
гостей ростовые 
куклы, на площад-

ках можно будет сделать ак-
вагрим. 

Расписание всех фили-
алов можно посмо-
треть на сайте ГБУ 
«СДЦ «Кентавр», 
перейдя по QR-коду.

Алексей 
ТУМАНОВ

«Кентавр» приглашает на день открытых дверей
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На проспект Мира 
приедут смешарики
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Что покажут 
в округе 

на «Ночь кино»
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На днях на странице 
Российской книж-
ной палаты в Ин-
тернете появился 

список самых издаваемых 
авторов. На первом месте 
— Фёдор Достоевский, на 
втором — Агата Кристи, на 
двадцатом — Артур Конан 
Дойль, его на один пункт 
опережает Дарья Донцова! 
У неё на счету — две с по-
ловиной сотни детективных 
романов, суммарный тираж 
которых превысил 200 мил-
лионов экземпляров. Пи-
сательница рассказала, как 
можно заслужить популяр-
ность у читателей, и подели-
лась житейской мудростью.

Боялась 
остановиться

— Дарья Аркадьевна, 
расскажите, как к вам 
приходит идея нового 
романа?

— Сама не знаю. Напри-
мер, у нас есть телевизор, 
он показывает фильм гени-
ального режиссёра Федери-
ко Феллини. Кто гениаль-
ный: Феллини или телеви-
зор? Феллини. Так вот, в та-
кой связке я — телевизор! 
Первые два года, когда на-
чинала писать книги, я бо-
ялась остановиться. Потому 
что если остановлюсь, то не 

смогу завершить историю. 
Потом я научилась управ-
лять процессом. Правда, не 
сразу... 

— Вы часто сталкива-
лись с хейтом, как модно 
сейчас говорить, или c 
небылицами о себе? 

— Да. Вот недавно, на-
пример… Но сначала — не-
большое пояснение. Я по-
сле четырёх операций (Да-
рье Донцовой в 1997 году 
был поставлен диагноз «рак 
молочной железы». — Авт.). 
У меня так развивалась бо-
лезнь, что врач, который 

делал мне операцию, был 
вынужден мне срезать кучу 
мышц спереди и со спины. 
У меня сейчас спина — не 
знаю, на чём держится про-
сто! (Смеётся.) И я перио-
дически начинаю горбить-
ся. Я могу какое-то время 
стоять ровно, но потом всё 
равно природа берёт своё. 
И вот в одной из социаль-

ных сетей мне женщина пи-
шет: «Донцова, я понимаю, 
что вам 80 лет, но следите за 
спиной! Вы отвратительно 
сутулый человек!» Я прочи-
тала и подумала, какая эта 
женщина бедная и нечаст-
ная. Но ничего, естествен-
но, не ответила. Меня это 
не задевает. На красавицу 
с бюстом пятого размера и 
талией 42 сантиметра я ни-
как не тяну. Я хорошо это 
понимаю и понимала с 
юных лет. Но мне это 
не помешало выйти 
замуж. Ещё постоян-
но возникает сплетня, 
что за Дарью Донцову 
пишет бригада авторов. 
Я сначала пыталась на 
людей воздействовать с 
помощью логики. Начнём с 
того, что первую книгу я на-
писала в 45 лет, а сейчас мне 
71 год. Я пришла в издатель-
ство, когда болела, была лы-
сая и весила 32 килограмма. 
На мне было «написано», 
что мне недолго осталось. 
И что —  кто-то бы потра-
тился на то, чтобы под меня 
нанять бригаду? Второе: у 
меня все книги с одним пи-
сательским почерком, а это 
значит, что бригада работает 
почти 25 лет, ведь в следу-
ющем январе будет 25 лет, 
как вышла первая моя кни-
га. Что же эта бригада до сих 

пор меня не разоблачила? 
Но потом я просто переста-
ла реагировать на сплетни и 
что-то объяснять…

Любовь 
к своему делу

— А как думаете, 
сможет ли со временем 
нейросеть заменить писа-
телей?

— Думаю, не сможет. По-

нимаете, читатель — и зри-
тель кино тоже — всегда 
улавливает состояние чело-
века, который пишет книги 
или который перед ним на 
экране. У Пушкина — про-
стые стихи, и у Лермонто-
ва тоже, и у Ахматовой, и у 
Брюсова, и у Блока. Но есть 
какая-то энергетика у чело-
века, который с душой, ис-
кренне и с радостью всё это 
делает. А у нейросети этого 

нет. Это будет как учебник: 
да, технично, по всем прави-
лам русского языка, компо-
зиции, но вам это читать бу-
дет неприятно. Там чего-то 
не будет хватать. Нейросеть 
может быть полезна, вероят-
но, в технике. Но, с другой 
стороны, один очень важ-
ный авиаконструктор гово-
рил мне: «Если я не люблю 
самолёт, то он не полетит». 
Я его хорошо поняла. Всё 

Писательница раскрыла секрет крепкого брака 
и рассказала, почему нейросети не смогут заменить 

настоящих авторов

Дарья Донцова: 
  Первое правило — 

не пили мужа!

Я пришла 
в издательство, 
когда болела, 
была лысая 
и весила 

32 килограмма

Дарья Донцова 
и её питомцы.

Июнь 2022 года
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Инспекция Федераль-
ной налоговой службы 
№16 по г. Москве ведёт на-
бор специалистов. При-
глашают для работы в сле-
дующие отделы: право-
вой; работы с налогопла-
тельщиками; регистрации 
и учёта налогоплательщи-
ков; камеральных прове-
рок; хозяйственного обе-
спечения; финансового 
обеспечения; урегулиро-
вания задолженности.

Требования к канди-
датам: наличие высшего 
профессионального об-

разования; предпочти-
тельно на личие опы-
та работы по направле-
нию деятельности под-
разделений; уверенное 
пользование ПК (зна-
ние Excel, Word); добро-
совестность, инициа-
тивность, желание раз-
виваться.

По вопросам трудо-
устройства просьба обра-
щаться по адресу: 129346, 
г. Москва,  ул. Малыги-
на, 3, корп. 2. Тел. отдела 
кад ров (495)  400-1765. Эл. 
почта: r7716@tax.gov.ru.

Налоговая на улице Малыгина 
приглашает на работу

Ответы на судоку со стр. 18

ВСЕ НОВОСТИ 
НА САЙТЕ 

ZBULVAR.RU
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Если человек устал бо-
роться с болезнями, мож-
но ли ему обращаться с 
молитвой о прекращении 
страданий и приближе-
нии своей кончины? Об 
этом спрашивает род-
ственник пожилой жен-
щины, случайно подслу-
шавший, как и о чём она 
молится. 

Ситуация не такая уж 
редкая. Похожие прось-
бы к Господу можно услы-
шать не только от боль-
ных, но и от людей пре-
клонного возраста, кото-
рым кажется, что пожили 
они уже вполне достаточ-
но. Не грех ли это с пра-
вославной точки зрения?

Мы спросили об этом 
священника Патриар-
шего подворья при хра-
ме Святителя Николая 
Мирликийского в Отрад-
ном Романа Колесникова.

— Я знаю людей, ко-
торые по своему смире-
нию просят Господа бы-
стрее забрать их в жизнь 
вечную, и в этом нет гре-
ха, — сказал отец Роман. 
— Мы можем просить о 
чём угодно: о здоровье, 
болезни, карьере, семье, 
монашестве. Для Господа 
мы все неразумные дети, 
несмотря на наш возраст. 
О чём дети могут серьёз-

но размышлять и что они 
могут понимать в жизни? 
Очевидно, что не так мно-
го, как зрелые люди. Вот 
от такого же непонима-
ния и мы иногда просим 
Господа. Но вот что не-
редко получается. Недав-
но, например, мы проси-
ли о какой-то желанной 
работе. Нас приняли. 
Проходит полгода, и мы 
уже просим Господа из-
бавить нас от этой рабо-
ты. Поэтому вопрос не в 
том, грешно или нет про-
сить, — вопрос в том, что 
Господь исполнит, а от 
чего убережёт. И что для 
нас действительно необ-
ходимо и полезно. Порой 
пожилой человек просит 
забрать его, но у Господа 
свой план. Он может не 
давать смерти, потому что 
человеку надо смирить-
ся, перенося болезнь, а 
его близким — смирить-
ся, ухаживая за ним. И 
это поможет спасению 
души. Промысл Божий 
многогранен, его невоз-
можно понять человече-
ским умом.

И вот ещё о каких мо-
литвенных словах напом-
нил священник: «Тебе, 
Господи, ведомо, что для 
меня полезно, сотвори же 
со мной по воле Твоей».

Грешно ли просить себе 
смерти в молитве?
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ВОПРОС О ВЕРЕ
Рубрику ведёт 
Валерий КОНОВАЛОВ

в конце концов упирается 
в любовь к вашему делу — 
и не важно, что вы делаете… 

Хвалим 
или молчим

— Вы с супругом про-
жили 40 лет вместе. На 
чём строится долгий брак?

— На женском терпении! 
(Смеётся.) Первое правило: 
не пили мужа! Никогда не 
делай ему замечаний. Чем 
занимался мой муж Алек-
сандр Иванович — доктор 
наук, профессор и акаде-
мик, декан факультета пси-
хологии МГУ — все годы 
нашего брака? Представь-
те себе. Когда я приходила 
домой позже мужа, видела 
такую картину: открываю 
дверь — в коридоре один 
ботинок тут, другой там. На 
ручке в ванной висит пид-
жак, на полотенцесушите-
ле — рубашка. В столовой 
стоят стулья, и там между 
ножек перекладина — на 
ней висят носки. А брюки я 

нахожу на крючке в спаль-
не. Первое время мне это 
не нравилось. Потом по-
няла, что мой муж невос-
питуем, как страус и, как 
бы ни старалась, я только 
наврежу. И все 40 лет на-
шей совместной жизни я 
всё это собирала, относила в 
шкаф, вешала — и всё было 
спокойно... Хвалите мужа 
всегда! Он решил помыть 
тарелку и разбил её. Моло-
дец! Причём говорите это 
от всей души, а не с издёв-
кой. Пошёл гулять с соба-
кой, а собаку забыл дома… 
Молодец! Но собаку всё же 

возьми. Но наступает мо-
мент, когда вы понимаете, 
что он поступил так пло-
хо, что надо отреагировать. 
И вот тогда вы… молчите! 
Просто молчите. Пришёл 
с работы, а вы ему супчик 
молча поставили. Как дела? 
Хорошо. Но вы не спраши-
ваете, как у него дела. Через 
какое-то время муж начина-
ет нервничать: «А чего это 
она так молчит, по какой 
причине?» Рано или поздно 
он поймёт и спросит: «Что у 
нас случилось?» И вот тог-
да вы очень спокойно го-
ворите: «Знаешь, меня так 
эта ситуация разволновала 
и расстроила…» Всё, обсуж-
даете вместе проблему. Не 
надо кричать. Только хва-
лим, а потом вдруг не хва-
лим. И всё будет спокойно.

Внуки 
идут в школу

— Какие у вас ближай-
шие планы?

— Дальше писать. Ещё у 

меня внуки идут в школу. 
Семилетняя Тамара, доч-
ка Аркаши. Её привели на 
художественную гимнасти-
ку просто для здоровья по-
заниматься, а она влюби-
лась в гимнастику, у неё 
уже взрослый разряд, хо-
чет быть олимпийской чем-
пионкой. Идёт в 1-й класс 
Миша, сын моей дочки 
Маши. Миша занимается 
каратэ, он заговорил в пол-
тора года, а уже в три года 
научился читать. Он у нас 
такой философ! Есть дру-
гие внуки, но они пока ма-
ленькие, поэтому у них гло-
бальных планов нет. 

Ещё меня часто спраши-
вают о планах на новое за-
мужество (мужа Дарьи Дон-
цовой не стало в марте. — 
Авт.). Я не планирую. Вряд 
ли кто-то сумеет быть луч-
ше, чем Александр Ивано-
вич.

Валерия Хващевская
Фото Лили Шарловской 
и Вадима Тараканова 

(ИА «Столица»)

Читатель 
всегда 

улавливает 
состояние 
человека, 

который пишет 
книги

Дарья и Александр Иванович Донцовы прожили вместе 40 лет. В марте этого года мужа писательницы не стало
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Звоните! 
ТЕЛЕФОН ЕДИНОГО КОНТАКТ-ЦЕНТРА РЕДАКЦИИ: 

 (499) 647-6828
с 10.00 до 17.30 с понедельника по пятницу

НЕ ПРИНЕСЛИ ОЧЕРЕДНОЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ?  
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Лилия Егармина с 
проезда Русанова 
по профессии — 
редактор печатных 

изданий. Свободное время 
она посвящает изготовле-
нию кукол. Их в коллекции 
Лилии уже больше сотни: 
Морозки, Иваны-цареви-
чи, бабки-ёжки, скоморо-
хи… В красочных костюмах, 
где не упущена ни одна де-
таль, они словно сошли со 
страниц любимых сказок.

Талант достался 
от папы

Любовь к творчеству у Ли-
лии от папы Ивана Василье-

вича. Он всю жизнь прора-
ботал на железной дороге, 
мог починить всё — от утюга 
до мотоцикла — и прекрас-
но рисовал. 

— Помню, как мы сидим 
рядышком за столом. Пе-
ред нами — открытая кни-
га сказок, краски, кисточки. 
Я, высунув кончик языка от 
усердия, срисовываю анге-
лочка с картинки. Папа по-
могает с самым сложным — 
прорисовать крылышки, — 
рассказала Лилия.

Она продолжила зани-
маться живописью в шко-
ле, институте. Когда уже 
работала, нари-
совала свои 

лучшие пейзажи в коман-
дировках — Кронштадт, Ле-
нинград, Камчатка.

Скульптурный 
текстиль

Куклы ручной работы 
тоже завораживали Лилию 
давно. На выставках и в му-
зеях она подолгу задержи-
валась возле работ старин-
ных и современных масте-
ров. Запоминала фасоны ко-
стюмов, аксессуары, грим, 

причёски. Дома изучала тех-
ники изготовления. Оста-
новилась на скульптурном 
текстиле.

— Туловище, голову, руки 
и ноги шью из ткани. Слож-
нее всего сшить лицо. Да-
да, надбровные дуги, веки, 
нос, ямочки создаю при по-
мощи иголки с ниткой. Это 
очень тонкая и кропотливая 
работа! — делится Лилия. — 
Потом все детали обрабаты-
ваю специальной пропит-
кой, придающей жёсткость. 

Самое увлекательное — при-
чёсывать, одевать-обувать, 
красить. Кстати, макияж у 
моих Василис Премудрых 
сделан настоящей косме-
тикой: тени, тушь, румяна…

Сейчас Лилия открыва-
ет новые творческие гори-
зонты: из деревянных за-
готовок вырезает и распи-
сывает шкатулки.

— Недавно, бродя по Ин-
тернету, увидела венециан-
ский карнавал. Феерия! Бур-
леск! Какие костюмы! А ма-
ски! Под впечатлением рас-
писала несколько шкатулок, 
— призналась мастерица.

Ещё одно направление — 
создание окладов в стиле, 

напоминающем барокко, 
для икон. На это Лилия 
получила благословение 
в храме. 

Свои работы жительни-
ца Свиблова дарит родным, 
друзьям, передаёт на благо-
творительные ярмарки. 

Оксана МАСТЮГИНА

МАКИЯЖ 
для Василисы Премудрой

Необходимо заполнить пустые клетки большого квадрата 
так, чтобы каждая строка, каждый столбец, каждый малый 
квадрат 3х3 содержали все цифры от 1 до 9 (каждая цифра 
встречается только один раз). Следует проверить строки, 
столбцы и малые квадраты с учётом уже вписанных цифр. 
В сложных случаях можно карандашом вписать в клетку 
цифры-«кандидаты». 

Ответы на судоку на стр. 16

СУДОКУ 

В Северное Медведково прилетел бражник
Очень красивую и редкую бабоч-

ку — бражника подмаренникового — 
обнаружил в своём подъезде житель 
Северного Медведкова фотограф-на-
туралист Анатолий Нестеров. Раньше 
эта бабочка встречалась повсемест-
но, но сегодня она занесена в Крас-
ную книгу Москвы.

— Эта бабочка с размахом крыльев до 
8 сантиметров  — ночной гость: выле-
тает кормиться в сумерках, — расска-
зывает жительница Отрадного биолог 
Юлия Иванова. — За крупный размер 
и красоту их даже называют «колибри 

средней полосы». Как и колибри, браж-
ники не садятся на цветок, а зависа-
ют над ним и пьют нектар с помощью 
длинного хоботка. А ещё это едва ли 
не самая быстрая бабочка на Земле: 
скорость её полёта может достигать 
50 километров в час.

Бражник весьма чувствителен 
к загрязнению окружающей сре-
ды и очень уязвим в условиях ме-
гаполиса. Так что его появление в 
столице — признак экологического 
благополучия.

Алексей ТУМАНОВ

Скорость полёта 
этой бабочки 

может достигать
50 километров 

в час
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Жительница Свиблова создаёт кукольных героев сказок

Жёсткость фигуркам из ткани 
придаёт 

особая пропитка
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Лилия 
Егармина 

тщательно 
продумывает 

костюмы 
и аксессуары

Абсолютными победи-
телями регионального 
сетевого образователь-
ного проекта «Юный по-
лярник» стали учащиеся: 
школы №1558 им. Роса-
лии де Кастро Кирилл 
Степанов, школы №1861 
«Загорье» Татьяна Крас-
нова и школы №1520 им. 
Капцовых Алистер Куч-
каров. Они отправились 
в десятидневную поезд-
ку с выдающимися учё-
ными-полярниками на 
борту атомного ледоко-
ла «50 лет Победы». 

— Ребята в ходе серьёз-
ного конкурса доказали, 
что они лучшие из луч-
ших, — говорит предсе-
датель Московской го-
родской думы, инициатор 
проекта «Юный поляр-
ник» Алексей Шапош-
ников. — Их ждёт ин-
тересная просветитель-
ская программа: мастер-

классы, лекции, ток-шоу 
и творческие меропри-
ятия, посвящённые Ар-
ктике. Атомный ледокол 
«50 лет Победы» пройдёт 
по маршруту: Мурманск 
— Северный полюс — 
Земля Франца-Иосифа 
— Мурманск.  

Ранее 135 московских 
школьников, также побе-
дителей проекта, получили 
возможность отправить-
ся в путешествие по горо-
дам России. Они посетили 
Мурманск, Архангельск, 
Тобольск и Петрозаводск. 

Проект «Юный поляр-
ник» проходит при под-
держке Департамента об-
разования и науки г. Мо-
сквы, Русского  геогра-
фического  общества, 
госкорпорации «Росатом», 
префектур и географи-
ческого факультета МГУ 
им. М.В.Ломоносова. 

Игорь СМИРНОВ 

 Один из победителей, Кирилл Степанов, учится 
в школе №1558 в Бабушкинском районе  

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
ГД

Победители проекта 
«Юный полярник» 

отправились 
на Северный полюс 
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Буккроссинг в Москве — яв-
ление уже привычное. Стелла-
жи, с которых можно взять ин-
тересную книгу, оставив вза-
мен уже прочитанную, есть во 
многих парках и скверах. Ча-
сто проходят и тематические 
акции, где можно обменяться 
изданиями. 

А на прошлой неделе жи-
тель Бибирева написал в ре-
дакцию, что хотел бы пере-
дать часть своей книжной 

коллекции в библиотеки окру-
га или в благотворительный 
фонд. Мы спросили читате-
лей, участвовали ли они ког-
да-нибудь в акциях по обме-
ну книгами. 

В опросах на сайте «ЗБ» и в 
нашем телеграм-канале уча-
стие приняли около 100 чело-
век. Оказалось, что многие из 
них охотно пользуются бук-
кроссингом или делятся про-
читанными книгами с библио-

теками. Такой вариант ответа 
выбрали 35% опрошенных. Бо-
лее половины респондентов, 
53%, отметили, что пока уча-
ствовать в акциях по обмену 
книгами им не доводилось, но 
в будущем они планируют это 
исправить. И 12% признались, 
что не собираются меняться 
книгами или передавать их 
в библиотеки, потому что им 
это неинтересно.   

Иван ПЕТРОВ

ВАШЕ МНЕНИЕ

Наталья Анатольевна из Алексеевского пожаловалась «ЗБ», 
что по ночам на проспекте Мира, под окнами её дома кто-то 
постоянно устраивает заезды на машинах без глушителей. 

Наш следующий вопрос: 
А вам досаждают «ночные гонщики»?

Голосуйте 
на сайте 
«Звёздного 
бульвара» 
zbulvar.ru
в разделе 
«Опрос» 

и в телеграм-
канале 
t.me/zb_svao

Буккроссинг становится популярнее
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Шаби
Смышлёная эмоциональная 

собачка 2,5 лет. Неконфликт-
ная, безумно любит своих лю-
дей, но не сразу доверяет не-
знакомцам. Здорова, стерили-
зована, привита, рост в холке 
— 45 см. 

  Опекуны: 8-916-466-8882, 
Анна; 8-903-106-9172, Вера.
Приют «Красная сосна»: 
ул. Красная Сосна, 30

Грэм
Умный пёс примерно трёх лет. 

С удовольствием учится и бы-
стро привыкает к новому, знает 
базовые команды, спокойно гу-
ляет на поводке. Здоров, привит, 
кастрирован. Пристраивается в 
семью, не на цепь и не в вольер.

  Опекуны: 8-977-485-7764; 
Анастасия; 8-910-451-3757, Александра.
Приют «Дубовая Роща»: пр. Дубовой Рощи, вл. 23-25

ОНИ ИЩУТ ХОЗЯИНА

Том
Сообразительный кот че-

тырёх лет. Играет с «мышка-
ми» и удочкой, как котёнок. 
Радостно встречает тех, кого 
знает, но осторожен с незна-
комцами. Приучен к лотку и 
когтеточке. Здоров, кастри-
рован, привит. 

  Опекуны: 8-910-451-
7018, Елена; 8-905-757-
4166, Мария Львовна.
Приют «Искра»: ул. Искры, 23а   Да, то автомобилисты, то байкеры 

часто нарушают режим тишины.
  Нет, не сталкивался с таким поведением.
  Бывает, но редко. ВСЕ НОВОСТИ НА САЙТЕ ZBULVAR.RU
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— Ты меня любишь?— спра-
шивает бабушка.

— Да.
— А почему?
— Потому что мы с тобой 

подружились, когда я малень-
ким был.

Внимательно прослушал пе-
сенку о капитане, где есть сло-
ва: «Только смелым покоря-

ются моря!» и принялся рас-
суждать:

— А несмелым не покоря-
ются ни моря, ни корабли, ни 
велосипеды.

 
— Данила, поедешь к бабуш-

ке в гости с ночёвкой?
— А кто такая Ночёвка? По-

чему она с нами едет?

Услышал слово «пищева-
рение» и говорит:

— Пища у меня в животе 
есть, а варенья нет, я его не 
ел.

 
В магазине мама примеря-

ет Даниле новые ботинки и 
замечает:

— Как у тебя за лето нога 
выросла!

— А какая — правая или ле-
вая? — любопытствует Данила.
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По горизонтали: Деликатес. 
Шут. Скорлупа. Азимут. Дублер. 
Графолог. Голос. Лекало. Тулья. 
Ров. Гавиал. Жако. Чаша. Кром. 
Альфа. Ватикан.

По вертикали: Педагогика. Ба-
ловень. Стачка. Айсберг. Улар. 
Шов. Амальгама. Страз. Фея. 
Инок. Штурм. Лара. Уголок. Тракт. 
Говорун. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

Не принесли очередной 
номер газеты? Звоните! 

Тел. единого контакт-центра 
редакции 

(499) 647-6828

«Восточные единобор-
ства — моя жизнь с 13 лет. 
Заболел ими после филь-
мов с Брюсом Ли. Снача-
ла стал сам заниматься по 
книжкам и журналу «Тех-
ника — молодёжи». Потом 
появился первый тренер 
— и понеслось!» — написал 
нам Александр Крамар из 
Бутырского района. 

Он рассказал, что почти 
20 лет назад открыл для 
себя японское боевое ис-
кусство сёриндзи кэмпо. 
Сейчас он уже сам препо-
даёт эту дисциплину.

«Система эта  уникальна 
прежде всего активнейшей 
работой над балансом здо-
рового духа и тела. Её фило-
софия — «алмазный дзен» — 
требует от учеников большо-
го труда над сознанием, что в 
мегаполисе одновременно и 
вызов (нужно выкроить вре-
мя для медитации), и огром-
ное благо: навыки работы 
со стрессом и чувство вну-
треннего покоя в наши дни 
особенно ценны. Физическая 
часть тренировок тоже не-
простая», — объясняет участ-
ник фотоконкурса.

По его словам, сёринд-
зи кэмпо сочетает в себе 
ударную технику, броско-

вую, владение оружием, 
знания в области восста-
новительной медицины, на-
пример массаж. 

«Такой всесторонний под-
ход позволяет и мне, и моим 
ученикам вести гармонич-

ный образ жизни незави-
симо от внешних условий, 
реализуя на практике де-
виз «В здоровом теле — здо-
ровый дух», — подытожил 
Александр.

Ксения ФИРСОВА

ФОТОКОНКУРС «ЛЮБИМЫЙ СПОРТ»
 «Пища у меня в животе 
есть, а варенья нет»

Данила, от 3 до 5 лет

ДЕТСКИЙ ЛЕПЕТ

СКАНВОРД

В магазине.
— Простите, вы не верну-

ли мне сдачу ! 
— Прощаю!

Сидят на берегу два ры-
бака.

— Смотри, у тебя же чер-
вяка на крючке давно нет!

— Да ладно: может, какая 
сытая клюнет! 

— Бизнес надо вести так, 
чтобы клиентам хотелось 
вернуться.

— У меня так и происходит.
— А чего же вы такой груст-

ный?
— Так они возвращаются и 

требуют деньги назад…

АНЕКДОТЫ

«Алмазный дзен» 
тренера из Бутырского
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Всё больше людей старается следовать здоровому образу жизни, важной частью которо-
го является спорт. «ЗБ» предлагает читателям поделиться своими историями о том, как они 
поддерживают себя в форме. Любите командные игры? Увлекаетесь единоборствами, фигур-
ным катанием, сёрфингом? А может быть, обожаете бегать по утрам? Расскажите нам, поче-
му вам нравится тот или иной спорт, и обязательно приложите фотографию со своих занятий. 

Снимки и короткие рассказы присылайте по эл. почте zb@zbulvar.ru. Фотографии долж-
ны быть хорошего качества, не менее 1 Мб. В письме укажите, пожалуйста, ваш номер те-
лефона для связи.

Певец Владимир Бри-
лёв часто делится с 
нашими читателями 

любимыми рецептами. На 
этот раз он предлагает при-
готовить дома фруктово-
ягодное мороженое.

Полож ите фру кты в 
блендер и измельчите их 
до получения пюре. Можно 
оставить несколько кусоч-
ков фруктов для текстуры. 
В большой миске смешай-
те сливки, сгущённое мо-
локо, сахар и ванильный 
экстракт. Взбейте смесь 
до получения однородной 
консистенции. Добавьте 

фруктовое пюре, хорошень-
ко перемешайте и поставьте 
в холодильник на 1-2 часа.

Затем перелейте смесь в 
мороженицу или иную ём-
кость, поместите её в мо-
розилку и оставьте на не-
сколько часов. Важно вре-
мя от времени помешивать 
смесь, чтобы избежать обра-
зования кристаллов льда и 
получить гладкую текстуру. 
Когда мороженое застынет, 
оно готово к подаче на стол.
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• 2 чашки свежих или замо-
роженных фруктов и ягод 
(например клубника, ма-
лина, персик, манго),

• 2 чашки сливок для взби-
вания (33-35% жирности),

• полчашки сгущённого 
молока,

• полчашки сахарного пе-
ска (можно меньше, если 
фрукты или ягоды слад-
кие),

• 1 ч. л. ванильного экс-
тракта (можно заменить 
ванильным сахаром)

ИНГРЕДИЕНТЫ 

ЗВЁЗДНЫЙ РЕЦЕПТ

от певца Владимира Брилёва 


